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— Хоккей с мячом — самый 
популярный вид спорта в 
регионе. Иркутяне гордятся 
своими чемпионами. Развитие 
спорта для нас — одно из 
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Врио губернатора  
Иркутской области  

Игорь Кобзев
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люди формируют будущее 
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Руслан Болотов
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Разгул стихии начался рано ут
ром, 15 июля. Дождь хлестал с такой 
силой, что люди просыпались от 
шума. С началом рабочего дня на 
усиленный режим перевели все 
городские службы. В десять утра 
была собрана рабочая группа по ЧС, 
ее возглавил глава города Руслан 
Болотов. В течение дня аварийные 
службы вывозили упавшие на про
езжую часть деревья, откачивали 
воду с подтопленных улиц.

Дождь между тем то утихал, то 
вновь нарастал. Улицы в букваль
ном смысле превратились в реки, 
которые вброд пересекали пешехо
ды. Заглохшие автомобили стояли 
в воде по самый капот. К концу ра
бочего дня в некоторых районах го
рода произошло аварийное отклю
чение света. Не работали фонари, 
стоял электротранспорт, светофоры 
на перекрестках «молчали». Многие 
служащие не могли покинуть офи
сы, так как таксисты отказывались 
подъезжать к зданиям.

— В 22.30 было принято решение 
подтягивать дополнительные рабо
чие силы, — рассказывает Алек
сандр Тройнин, начальник службы 
по делам ГОЧС ИОПБ МКУ города 
Иркутска «Безопасный город».   
— Задействовали более 140 человек 
личного состава предприятий, обес
печивающих функционирование 
городской инфраструктуры — МЧС, 
«Южные электрические сети», 
«ИркутскАвтодор», «Водоканал», 
«Облгаз», МВД. 

"
Ночью работали 
пожарные, казачья 
дружина и семь бригад 
аварийно-спасательной 
службы МКУ г. Иркутска 
«Безопасный город». 

В одиннадцать часов вечера на 
улице Карла Либкнехта, 86 начали 
строить защитное сооружение. Вода 
прибывала с такой скоростью, что 
грозила затопить трансформатор
ную подстанцию. Это был коллек
тивный труд: МУП «ИркутскАвто

дор» выделил «КамАЗ» с песком, 
пожарные откачивали воду, члены 
молодежного пожарноспасательно
го центра Иркутской области делали 
дамбу из мешков с песком. 

После полуночи состоялось оче
редное заседание комиссии по ЧС 
с участием врио губернатора Ир
кутской области Игоря Кобзева и 
мэра Руслана Болотова. Задачи по 
обследованию города были постав
лены главам округов и спасателям. 
Иркутск разделили на районы, на
чалось патрулирование территорий 
для оперативного оказания помощи 
жителям. 

— Продолжаю рейд по Иркутску, 
— писал на своей странице в соцсети 
«Инстаграм» глава региона. — Воды 
много. Проехал по Карла Либкнех
та, где МЧС и добровольцы спасают 
подстанцию, по другим улицам. 
Пообщался с жителями частного 
сектора на улице Канской, которую 
также заливает водой. Вижу ваши 
комментарии о подтоплении.

Больше всего в ту ночь досталось 
жителям частного сектора в Право
бережном и Октябрьском районах. 
Затопленным оказался и многоквар
тирный дом по улице Игошина, 14 в 
Свердловском районе, где в рамках 
капитального ремонта рабочие сня
ли и не закрыли крышу. 

"
По указанным адресам 
оперативно выезжали 
спасатели, и уже на месте 
принималось решение об 
эвакуации. Всего в пункты 
временного размещения 
— школу № 20 и лицей № 1  
— перевезли восемь 
человек, проживающих 
в домах по улицам 
Верхняя Набережная и 
Мельничная. 

Еще двоих эвакуировали на сле
дующий день. МУП «Комбинат 
питания» предоставил всем горячую 
пищу. 

Специалисты отмечали, что под 
подтопление попадали участки, на
ходящиеся в пониженных формах 
рельефа, а также в тех местах, где со 
своей задачей не справлялась лив
невая канализация. Кроме того, в 
течение всей ночи откачивали воду 
на улице Канской, где вода заходи
ла сразу в шесть частных домов. По 
словам местных жителей, такая про
блема возникла после строительства 
автостоянки. По поручению мэра 
Руслана Болотова во всех случаях 
будет проведено обследование при
чин подтопления.

— Система городской ливневой 
канализации остро нуждается в 
модернизации, — отметил мэр Ир
кутска. — В частности, во многих ме
стах вода не успевает уходить изза 
недостаточного диаметра сливных 
труб. Нередко они не совпадают. 
Например, на улицах Фурье, Чехова 
и Дзержинского трубы диаметром 
800–1000 мм переходят в коллектор 
меньшего размера — 500 мм. И это 
не учитывая засорения некоторых 
стоков. 

"
В кратчайшие сроки будет 
проведена ревизия и 
выработаны решения по 
модернизации системы 
ливневой канализации.

К счастью, уровень воды на реках 
в черте Иркутска находился ниже 
критических отметок — опасности 
паводка не было. 

Утром 16 июля продолжали устра
нять повреждения на электрических 
сетях, большинство участков восста
новили до 8 утра. Во дворах откачи
вали воду. Валялись ветки деревьев, 
сбитые дождем, во многих местах 
уже проглядывал сухой асфальт. 
Тем не менее аварийные работы 
продлились до 18 июля.

Александр Тройнин добавил так
же, что подобные проливные дожди 
фиксируют редко. По данным Гид
ромета, сильные ливни были в 2016 
и 2019 гг., а также в 2001 году. На 
этот раз за сутки выпала месячная 
норма осадков, так что событие 
можно смело назвать аномальным. 

Теперь пострадавшим предстоит 
восстанавливать свое жилье. Мэр 
Иркутска Руслан Болотов уже по
ручил провести оценку ущерба в 
подтопленных домах. 

Наталья Федотова 
Фото Кирилла Шипицина и пресс-
службы администрации Иркутска

АНОМАЛЬНЫЕ ДОЖДИМощный циклон, который 
на прошлой неделе 
обрушился на Иркутск, 

заставил горожан серьезно 
поволноваться. По данным 
синоптиков, за сутки на город 
выпало 91 мм осадков, что всего 
на 2 мм меньше абсолютного 
рекорда, зафиксированного 
20 лет назад. Ливень затопил 
улицы и дома, шквалистый 
ветер опрокидывал деревья 
на провода. Без электричества 
остались тысячи людей в 
Правобережном и Октябрьском 
округах. Последствия непогоды 
четыре дня устраняли городские 
службы.

Как в Иркутске устраняли последствия разгула стихии

За сутки в Иркутске выпала месячная норма осадковЗа сутки в Иркутске выпала месячная норма осадков

Руслан Болотов во время ночного рейда по подтопленным территориямРуслан Болотов во время ночного рейда по подтопленным территориям В ликвидации последствий задействовали 71 единицу техникиВ ликвидации последствий задействовали 71 единицу техники
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По словам руководителя аппарата детского ом
будсмена Иркутской области Татьяны Афанасье
вой, родители очень обеспокоены тем, что «дис
танционка» может прочно войти в нашу жизнь 
и стать постоянной. В аппарат уполномоченного 
поступает вал обращений по этому поводу. Одна
ко повода беспокоиться нет. Некоторые элементы 
в удаленном формате, возможно, останутся, но 
о тотальном переходе на него говорить не при
ходится — как минимум изза того, что не все 
школы готовы в материальнотехническом плане 
обеспечить детей качественным и доступным об
разованием, как того требует закон. 

— Хочу официально заявить, что задачи пе
рейти на дистанционное обучение не стоит, — 
отметила заместитель министра образования 
Ир кутской области Наталья Черных. — Кроме 
того, федеральный закон об образовании четко 
определяет, что в этом процессе должна быть 
задействована высокотехнологичная аппаратура, 
используемая в основном в вузах или на курсах 
профессиональной переподготовки. Неправильно 
говорить, что в Иркутской области реализовы
валось дистанционное образование. У нас было 
организовано удаленное обучение с применением 
дистанционных технологий.

Заместитель министра отметила, что в зако
не об образовании закреплены все возможные 
формы обучения. Дистанционного формата в 
нем нет и вносить изменения в этот документ, 
определяющий, как организовывать обучение, 
не собираются. Поэтому у родителей нет причин 
переживать. 

Министерство образования ориентировано на 
то, что новый учебный год начнется в традици
онном формате. Это произойдет, если ситуация с 
коронавирусом изменится и в Иркутской области 
отменят режим самоизоляции, который в первую 
очередь распространяется на группы риска, куда 
входят дети. 

Впрочем, и позитивный сценарий будет реали
зовываться с оговорками, а вернее, с учетом 
са нитарных правил, утвержденных Роспотреб
надзором до конца 2020 года. Так, традиционных 
торжественных общешкольных линеек не будет. 
Хотя небольшие праздничные мероприятия 
для учащихся, конечно, можно будет провести, 
но только в своем кабинете со своим классным 
руководителем. Кроме того, практику начальной 
школы, где за каждым классом закреплен один 
кабинет, распространят на среднее и старшее 
звено. Исключением станут уроки химии и физи
ки, поскольку эти занятия предполагают работу 
с оборудованием, которое нельзя перенести из 
одного кабинета в другой. Более подробные мето
дические рекомендации и детальная проработка 
организации учебного процесса станут известны 
в августе, когда закончится основная волна про

ведения ЕГЭ. Сами экзамены проводятся сейчас в 
соответствии со строгими мерами безопасности. 

— Прежде всего, это соблюдение дистанции: 
создается посекундный график прохождения по 
пункту приема экзаменов (ППЭ). Дети нигде не 
останавливаются. На входе у них измеряют тем
пературу, потом организаторы сразу провожают 
их на места в аудиториях, — рассказала Наталья 
Черных. — Некоторые руководители ППЭ заявля
ют, что этот подход нужно сохранить и в буду
щем, настолько такая система им приглянулась. 
Нет столпотворения, дети, как ручейки, расхо
дятся по аудиториям. Помогает и наличие рецир
куляторов в кабинетах. Думаю, что некоторые 
методы, выработанные в этот сложный период, 
останутся с нами и в дальнейшем.

Касается это не только мер безопасности. По 
словам Натальи Черных, сейчас на федеральном 
уровне обсуждаются лучшие практики органи
зации обучения в удаленном формате, и у школ 
есть возможность использовать его элементы. 
Ничего предосудительного в этом нет, это те же 
инновации, которые внедряются в систему обще
го образования. Но решать, внедрять их или нет, 
может только руководство конкретного учрежде
ния с согласования родителей и педагогического 
коллектива.

"
— Дистанционные технологии, на мой 
взгляд, можно было бы применять 
для факультативов, там, где нет 
большой практической части. Это 
могло бы разгрузить ребенка с 
точки зрения пребывания в школе 
и способствовать возможности 
перехода на пятидневку, — отметила 
представитель Минобразования 
Иркутской области.

Также она отметила, что некоторые элементы 
дистанционного обучения хорошо показали себя 
в приложении к дополнительному образованию. 
За тот период, что люди сидели дома на самоизо
ляции, у Домов творчества резко выросло число 
подписчиков на страницах в социальных сетях. 
Дети искали, например, уроки по обучению игре 
на гитаре, приготовлению блинов, рукоделию 
и тому подобное. Это значит, что они не просто 
сидят в интернете, но и перевели появившуюся 
свободу в конструктивное созидательное русло. 

Тем не менее ничто не заменит живого обще
ния учителя и ученика. Столь нестандартное 
завершение учебного года это ярко показало. 
Ведь школа — это не только уроки и знания, но и 
воспитание детей.

— Если учебный процесс удалось более или 
менее организовать, то профилактическая работа 
сильно просела, — говорит Татьяна Афанасьева. 
— Учителя лишись возможность работать инди
видуально с каждым ребенком, отслеживать его 
поведение и настроение, а без этого невозможно 
скорректировать какието проблемные моменты. 
Поэтому педагоги стремятся к привычному фор
мату. Да и сами школьники признают: домашнее 
обучение несравнимо с учебой в школе. 

 Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

Четвертая четверть прошедшего 
учебного года стала настоящим 
экзаменом для всех участников 

образовательного процесса: педагогов, 
родителей и детей. Пандемия коронавируса 
заставила опустеть школьные коридоры, 
а квартиры превратила в классы. Как 
начнется новый учебный год и стоит ли 
опасаться дистанционного формата? 

СНОВА В ШКОЛУ СНОВА В ШКОЛУ 

Новый учебный год планируют начать  Новый учебный год планируют начать  
в традиционном форматев традиционном формате

КОРОТКО

В Правобережном округе 
Иркутска приступили к 
реализации «Народных 
инициатив»

До середины сентября на территории плани
руют благоустроить четыре общественных 
пространства — в микрорайоне Лесной, в пади 
Грязнуха, на улице Чехова и на территории 
лицеяинтерната № 1. Соответствующие муни
ципальные контракты заключены, финансиро
вание в равных долях осуществляется из област
ного и муниципального бюджетов. 

В настоящий момент уже начались подгото
вительные работы на двух участках. К земляным 
работам приступили на улице Дорогомиловской 
в микрорайоне Лесной — здесь предусмотрено 
обустройство детской и спортивной площадок; 
приступили к работам на месте будущего сквера 
«Поздороваться с Чеховым» на одноименной 
улице. В рамках первого этапа благоустройства 
здесь выполнят планировку территории.

Кроме этого, запланировано обустройство 
футбольного поля с беговыми дорожками и 
ямой для прыжков в длину на территории ли
цеяинтерната № 1, а также оборудование спор
тивной площадки и беговой дорожки в микро
районе падь Грязнуха.

В Ленинском округе объявили о 
проведении конкурса «Цветы у 
дома»

Комитет по управлению Ленинским округом 
сообщил о начале сбора заявок для участия в 
традиционном конкурсе по цветочному оформ
лению придомовой и иной территории. Заявки 
принимаются с 23 июля по 15 августа в органи
зационном отделе комитета по адресу: ул. Мар
шала Говорова, 3 или по электронной почте lorg@
irkadm.ru. Справки по телефону 520222.

При определении трех победителей комиссия 
будет учитывать общую композицию цветника, 
дизайнерский проект и креативный подход к 
созданию клумб, газонов, иных насаждений и 
их содержание. Приветствуется использование 
различных видов и форм цветников, подбор рас
тений на клумбах с разными сроками цветения, 
эстетичность оформления цветников и степень 
ухоженности растений. По каждому критерию 
выставят оценку от 1 до 5 баллов. Итоги конкур
са будут подведены до 15 сентября.

В Иркутске продолжается 
сбор средств для установки 
памятного знака детям 
— узникам фашистских 
концлагерей

Напомним, что такое решение было принято 
в июне текущего года на заседании, в котором 
приняли участие и. о. заместителя мэра — ру
ководителя аппарата администрации Андрей 
Южаков, заместитель мэра — председатель 
ко  митета по социальной политике и культуре 
Виталий Барышников, председатель иркутской 
общественной организации бывших малолетних 
узников фашистских концлагерей Виктор Гуров, 
депутаты городской думы, представители Обще
ственной палаты и скульпторы.

— Подобные памятные знаки установлены в 
разных городах страны, и Иркутск не должен 
оставаться в стороне, — подчеркнул Виталий 
Барышников. — В память об этой великой 
тра  гедии иркутяне могут объединиться и под
ключиться к сбору средств на изготовление 
памятного знака. У нас есть Фонд поддержки и 
развития культуры Иркутска, который сможет 
аккумулировать эти средства.
Реквизиты для перечисления средств на 
создание скульптуры и установку памятни-
ка детям-узникам фашистских концлагерей:

Некоммерческая организация «Фонд поддержки 
и развития культуры на территории города 
Иркутска»
664003, Иркутская область, г. Иркутск,  
ул. Киевская, 2
ИНН/КПП 3808198572/380801001
ОГРН 1173850006990
Р/счет 40703810118350000549
К/счет 30101810900000000607
БИК 042520607
БАЙКАЛЬСКИЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК

По информации пресс-службы  
администрации Иркутска
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Самый первый — самый важный
— Есть компактные округа, которые можно 

пешком обойти за двадцать минут, — с таких 
слов начинает встречу Светлана Кузнецова. — А 
есть такие, как мой. Он включает в себя поселки 
Горького, Кирова, Жилкино, Релки и даже часть 
НовоЛенино. Чтобы все осмотреть в нашем окру
ге, нужна машина. 

Пока добираемся до поселка Горького, Светла
на Павловна рассказывает: 

— В 2019 году, когда я во второй раз баллоти
ровалась в думу, придумали лозунг — «Округ но
мер один — самый первый, самый важный». Вы
боры закончились, но желание сделать наш округ 
самым процветающим, самым комфортным для 
наших жителей, конечно же, осталось. Я верю, 
например, что из Жилкино можно сделать уни
кальную площадку, которая станет центром при
тяжения инвесторов и жителей города. Когда я 
говорила об этом лет пять назад, даже некоторые 
коллегидепутаты смотрели на мои предложе
ния со скепсисом. Однако сейчас наши террито
рии наряду с аэропортом, историческим центром, 
Студгородком стали частью стратегии развития 
Иркутска до 2036 года. Для меня это большая ра
дость. 

…Вот и первая остановка — поселок Горько
го, улица Олонская. Дорога ведет к садоводству 
«Наука», где постоянно проживает много семей 
с детьми. Сложно поверить, что в 2014 году здесь 
не было асфальта, освещения и остановки, доби
раться до школы и детского сада в поселке было 
сложно. 

"
Преобразования произошли 
благодаря средствам муниципального 
бюджета и областной программе 
«Развитие дорожного хозяйства на 
2014–2020 гг.». Теперь в «Науку» ходит 
школьный автобус. 

— Поселок имени Горького стал для меня тер
риторией открытий, — с улыбкой делится Свет
лана Павловна. — Местные жители оказались 
очень открытыми, активными людьми. Здесь, 
например, живет Борис Васильевич Филатов. У 
него собственный тепличный комплекс, где он вы
ращивает тюльпаны. Именно в этом поселке при 
поддержке благотворительного фонда Краснош
тановых начал свою деятельность клуб активных 
родителей Ленинского округа «Каркуша». Члены 
клуба занимаются организацией досуга детей и 
взрослых, формируют в округе атмосферу доброго 
соседства. Меня, кстати, часто спрашивают — как 
попасть в клуб «Каркуша»? А ответ только один — 
переезжайте в Ленинский округ. 

Деятельность депутата, уверена Светлана Куз
нецова, заключается не только в исполнении на
казов жителей, но и в постоянном, активном об
щении с ними. В округе номер один проходит 
много мероприятий. Это и спортивные турни
ры для молодежи, и конкурс для старшего поко
ления «А нука, бабушки!» В этом году пандемия 
коронавирусной инфекции внесла свои корректи
вы, однако депутат не оставляет надежды на про
ведение местной «Олимпиады» — соревнований 
по разным видам спорта. 

— В прошлом году на территории школы  
№ 42 обустроили один из самых лучших стади
онов округа: с футбольной и волейбольной пло
щадкой, беговыми дорожками, резиновым по
крытием, — говорит она. — Отметить окончание 
строительства хотелось бы спортивным празд
ником. Если до конца лета снимут ограничения, 

связанные с пандемией, он обязательно состоит
ся. 

Где находится поселок Релки?
Следующий пункт по нашему маршруту — по

селок им. Кирова. Светлана Павловна много вре
мени уделила наведению порядка на территории 
школы № 29. 

— Старый покосившийся корт — просто боло
то весной и осенью. Детям поселков Кирова и 
Горького негде было заниматься спортом! — 
вспоминает Светлана Павловна. — Мне пришлось 
приложить немало усилий, чтобы этот школьный 
двор стал участником федеральной программы 
«Формирование комфортной городской среды». 

Когда подали заявку, возникла проблема — от
сутствовала проектносметная документация, а в 
бюджете города средств не было. Пришлось само
стоятельно искать спонсоров, компаниюпроек
тировщика. После — организовать рейтинговое 
голосование среди жителей Ленинского округа. 
Для этого волонтеры, объезжая территорию, объ
ясняли, как проголосовать онлайн. В итоге заявку 
включили в работу, и в 2017 году школьный двор 
полностью привели в порядок. 

Здесь же в рамках реализации муниципаль
ной программы «Иркутск – территория детства» 
был возведен ФОК — первый социальный объект 
в округе. Это позволило разгрузить часть поме
щений в школе, перевести учебное заведение в 
односменный режим работы. Появились более 
комфортные условия для учебы и занятий спор
том. 

Мусор вместо нормальных дорог, отсутствие 
линий наружного освещения, детских и спор
тивных площадок… Еще пять лет назад это были 
серь езные проблемы еще одного поселка — Рел
ки. На улицах Курочкина и Загородной свалки 
были выше одноэтажных частных домов. 

— Многие иркутяне даже не знают, где нахо
дится такой поселок, — продолжает Светлана 
Павловна. — Между тем здесь проживает почти 
2000 человек. Вновь мне пришлось немало по
трудиться, доказывая на депутатских слушаниях 
и заседаниях городской администрации, что жи
тели этого поселка достойны более комфортной 
жизни. 

К 2019 году с помощью городской администра
ции ликвидировали свалки, обустроили спортив
ную площадку на улице Загородной и детскую 
— на Курочкина. Жители начали сами проводить 
разные мероприятия, поселок стал преображаться. 

Отдельного разговора заслуживает работа, 
проделанная в Жилкино. На улице Шахтерской 
в 2016 году в рамках городского проекта «На
родные инициативы» начали благоустраивать 

площадку. В этом году здесь появит
ся сквер, а также комплекс уличных 
тренажеров, детская и танцевальная 
площадки.

— Жилкино — очень разноплановый 
поселок, — говорит Светлана Кузнецова. 
— У него есть и красивый берег Ангары, 
и земельные участки под социальные 
объекты, и свой природный заказник 
«Птичья гавань». В прошлом году я до 
билась, чтобы план по развитию посел
ка рассмотрели на международном Зим
нем градостроительном университете 
ИрНИТУ. 

В «Градуниверситете» участвуют ар
хи текторы, экономисты, урбанисты, 
градостроители и менеджеры из разных 
стран и городов России. В этот раз над 
проектами по преображению Жилки
но работали специалисты из Германии, 
Франции, Китая, Ливана, Индии, Егип
та. Все команды предлагали интересные 
идеи, лучшее вполне может быть реали
зовано. Так, все сошлись на мнении, что 
в «Птичьей гавани», не нарушая эколо
гическое равновесие, можно проложить 
тропинки, и получится цивилизованное 
место отдыха — аналоги уже существуют 
во многих уголках земного шара. А в за
крытые промышленные строения мож
но вдохнуть жизнь, переделав их под 
артобъекты, технопарк или мастерские, 
офисы, логистические центры для мало
го бизнеса. 

 Долгосрочные перспективы
Наша прогулка продолжается, и Светлана Куз

нецова делится своими планами: 
— Округ № 1 — один из самых перспективных 

в городе! Знаете, почему? Когда поднимаются во
просы о строительстве школ, садиков и так да
лее, всегда возникает одна проблема — наличие 
земли. А здесь — огромное количество свободных 
участков. Десять минут от центра города и транс
портная доступность — еще один плюс. 

"
Если в самом начале работы 
депутатом Светлана Кузнецова 
старалась решить сиюминутные 
задачи, то теперь она нацелена на 
долгосрочную перспективу. 

Так, в поселке Кирова жители просят постро
ить поликлинику. Сейчас для получения первич
ной медицинской помощи они вынуждены ездить 
в НовоЛенино. Участок под новый объект здра
воохранения на 400 посещений в смену уже по
ставлен на кадастровый учет, осталось дождаться 
финансирования.

Требует своего развития и часть НовоЛенино. 
В частности, необходима новая школа на 1200 
мест, так как единственная в округе СОШ № 68 
не справляется с количеством прикрепленных по 
месту жительства детей. 

— Мне нравится видеть результаты своей рабо
ты, — отмечает Светлана Кузнецова. — И у меня 
получается — это тоже важно. Я убеждена: придет 
время, и мой округ станет привлекательным для 
жизни и перспективным для бизнеса, а все жите
ли Иркутска будут приезжать сюда на отдых.

 Наталья Федотова. 
Фото предоставлено Светланой Кузнецовой

Благодаря депутату думы Иркутска 
Светлане Кузнецовой планы 
жителей избирательного округа 

номер один воплощаются в жизнь: 
ликвидируются свалки, строятся дороги, 
благоустраиваются дворы, а также 
появляются новые социальные объекты: 
стадионы, ФОКи, скверы… В юбилейный 
для Ленинского района год мы решили 
прогуляться со Светланой Павловной по 
территории, за которую она отвечает, 
и поговорить о перспективах развития 
округа.

СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА:  
«МНЕ НРАВИТСЯ ВИДЕТЬ РЕЗУЛЬТАТЫ СВОЕЙ РАБОТЫ»

 «Депутат — это человек, который инициирует   «Депутат — это человек, который инициирует  
перемены в округе, добивается исполнения наказов перемены в округе, добивается исполнения наказов 

жителей  и реализации проектов»жителей  и реализации проектов»

Вместо аварийных бараков и свалки   
в Жилкино теперь благоустроенная площадка
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 ФАКТ № 4.  
В 1914 году заложен сад 
Томсона

В микрорайоне НовоЛенино рас
положен природноисторический 
памятник — сад Томсона. Он осно
ван в 1914 году работником депо 
станции «Иннокентьевская» Авгус
том Томсоном.

Август Карлович Томсон, латыш 
по происхождению, приехал в Ир
кутск в 1908 году. Работал маляром 
на железнодорожной станции. Сын 
лесника, он и в Сибири не оставлял 
мечты о саде: выписывал литературу, 
изучал сибирскую флору. Участок 
земли под опытную деляну долго не 
удавалось получить, поэтому пер
вые саженцы выращивал в кадках 
в квартире. Наконец Томсон купил 
небольшой участок, где благодаря 
прививке культурных сортов на мест
ные яблоньки он к 1912 году добился 
плодоношения у двух растений.

В 1914 году крестьяне Подгородно
Жилкинского селения сдали Августу 
Карловичу в аренду на 12 лет 10 гек
таров неудобий на НовоИннокен
тьевском выселке. Там и был зало
жен сад мечты. К 1916 году Томсону 
удалось добиться плодоношения уже 
нескольких сортов яблонь.

В 1938 году, в период расцвета, 
в саду насчитывалось 230 сортов и 
разновидностей яблонь, 77 видов 
других плодовых деревьев и кустар
ников, 47 видов декоративных 
рас  тений. В саду Томсона иркутяне 
впервые увидели диковинки — ли
моны, апельсины, мандарины и 
фейхоа. 

В 2011 году принято решение 
присвоить саду имени Томсона 
статус особо охраняемой террито
рии муниципального значения. На 
сегодняшний день на территории 
сада находится более 150 видов 
растений: маньчжурский орех, дуб, 
липа и даже пробковое дерево. Все 
они плодоносят, отлично переносят 
зиму.

Постепенно сад Томсона стал 
школой для садоводов Восточной 
Сибири, на его территории прово
дились конференции, выставки, 
встречи и экскурсионные занятия. 
В 2017 году на территории прове
ден первый этап благоустройства 
в рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной город
ской среды». Ежегодно активные 
жители при поддержке администра
ции города Иркутска проводят здесь 
субботники.

 ФАКТ № 5.  
В 1909 году основан 
поселок Горького

Берег Иркута с XIX века служил 
любимым местом отдыха иркутян. 
Там обустраивали дачи зажиточные 
люди Иркутска, ездили на пикники 
с прислугой и гуляли от всей души и 
летом, и зимой. В 1898 был устроен 
железнодорожный мост через Ир
кут, на левом его берегу поставлены 
дома для обходчиков путей. В 1906 
близ этих домов построили бараки 
для госпиталей, и иркутский лето
писец Н.С. Романов замечает, что 
так было положено «начало возник
новения Военного городка». 

В 1909 году в районе открыли 
военную телеграфную станцию и 
начали застраивать территорию за 
образовавшимся военным городком 
и до берега Иркута служебными 
квартирами и частными домами. 
Эта застройка стала называться по 
фамилии генералгубернатора  
А.Н. Селиванова, с 1906 занимав
шего пост командующего войсками 
военного округа. 

В советское время Селиваниху 
переименовали в поселок Горького 
и с 1953 года включили администра
тивно в Ленинский район Иркутска. 
Рядом была построена ж/д станция 
для электричек «Военный городок». 
Поселок постепенно разрастался. В 
конце 1950х вверх по Иркуту и во
круг Селиванихи ведущим предпри
ятиям города были отведены земли 
под садоводства. Позже в поселке 
была построена начальная школа.

Селиваниха превратилась в часть 
города в самом его географическом 
центре. Были асфальтированы до
роги, подведен городской водовод, 
организован естественный каток, 
летний пляж. Селиваниха и ныне 
остается одним из любимых мест 
отдыха иркутян, а в последние годы 
стала местом активной современной 
и организованной коттеджнопосел
ковой застройки.

 ФАКТ № 6.  
В 1976 году в Иркутске-II  
выступал Владимир 
Высоцкий

На доме номер 32 по улице Си
бирских Партизан висит мемори
альная доска в память об одном лет
нем событии. В июле 1976 года поэт 
Владимир Высоцкий, гостивший у 
иркутского журналиста и писателя 
Леонида Мончинского, жившего 
в этом самом доме, пел в комнате 
для собравшихся гостей. Дверь на 
балкон была открыта, и ктото в 
квартире заметил, что под окном 
слушают люди. Высоцкий вышел на 
балкон, спел несколько песен (рас
сказывают, что две, но есть версия 
легенды, что он «пел до утра»). 

Журналист,  писатель и сцена
рист, автор повести «Черная свеча» 
Леонид Мончинский был другом 
поэта. В 1976 году, после посещения 
Высоцким старательской артели 
Туманова, Высоцкий и Мончинский 
начали совместную работу. В 2006 
году по мотивам повести был снят 
фильм «Фартовый»; в написании 
сценария принимал участие Мон
чинский.

Леонид Мончинский — также 
автор повести о гражданской войне 
«Прощёное воскресенье», за кото
рую он был удостоен литературной 
премии Василия Шукшина. По 
этой повести кинорежиссер Нико
лай Стамбула в 1995 году поставил 
фильм «Волчья кровь». Главную 
роль в фильме сыграл Евгений Си
дихин.

 ФАКТ № 7.
В 1934 году построен 
Иркутский авиационный 
завод

Начавшаяся на рубеже 1930х годов 
японская экспансия в Китай и Корею 
заставила командование Особой Крас
нознаменной армии поставить вопрос 
об укреплении дальневосточных рубе
жей Советского Союза. Все авиастрои
тельные предприятия СССР распола
гались в то время преимущественно в 
европейской части страны. Обострение 
обстановки на Дальнем Востоке стало 
предпосылкой строительства предпри
ятия авиапромышленного комплекса в 
непосредственной близости от пред
полагаемого театра военных действий. 
Иркутск был выбран изза удобного 
географического положения: город 
находится на скрещении Транссибир
ской железной дороги с сухопутными и 
водными путями.

Строительство началось зимой 
1932 года на пустыре возле станции 
Иннокентьевская и небольшого од
ноименного поселка в семи километрах 
от Иркутска. Работы велись на сильно 
заболоченном пространстве в тяже
лых условиях. Строители прибывали 
из сельской местности. В 1934 году из 
Москвы, Таганрога, Воронежа на за
вод были распределены выпускники 
авиатехникумов. Сдаточный акт был 
подписан 18 августа 1934 года началь
ником строительства и директором за
вода В.Г. Ирь яновым и председателем 
государственной комиссии Битнером. 
Предприятие получило наименование 
«Завод № 125 имени Сталина».

В советские годы завод произво
дил военные самолеты, а в наше 
время строит также и гражданские. 

 ФАКТ № 8.
В 2019 году «Птичья 
гавань» получила статус 
охраняемой территории

Озерноболотный комплекс — 
уникальная природная территория 
в черте города, место отдыха и 
гнездования перелетных птиц. Еже
годно на новоленинских болотах 
останавливается несколько тысяч 
особей водоплавающих перелетных 
птиц. Через территорию Иркутска 
кочуют такие редкие для Прианга
рья виды, как серая цапля, большой 
кроншнеп, огарь, а также занесен
ные в международную и российскую 
Красную Книгу черный аист, кречет, 
сапсан, балобан, степной орел. 

Помимо птиц, в водоеме воль
готно расположилась огромная 
ко лония ондатры. Новоленинские 
болота — место обитания карасей. В 
2019 году «Птичьей гавани» присво
ен статус особо охраняемой природ
ной территории местного. Теперь 
здесь не будет застройки — любая 
хозяйственная деятельность на тер
ритории комплекса запрещена.

Наталья Федотова

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ Газета «Иркутск» продолжает 
историческую рубрику, 
посвященную 100 самым 

интересным фактам об округе.

Удивительные истории из жизни Ленинского округа

Иркутский авиазавод –  Иркутский авиазавод –  
одно из самых современных предприятий одно из самых современных предприятий 

 на территории России на территории России

Август Томсон в своем садуАвгуст Томсон в своем саду

Поселок находится  Поселок находится  
на левом берегу реки Иркут на левом берегу реки Иркут 
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Продолжатели рода
Семью Кодатенко мы почтительно называем 

многодетной, хотя для отца семейства Валерия 
она, скорее, малочисленная — ведь он сам был 
восьмым ребенком по счету. Валерий родился в 
селе Васильевка Баяндаевского района, где всего 
четыре улицы и почти нет работы. Все его братья 
и сестры со временем перебрались в Иркутск — 
кроме старшего, который остался присматривать 
за домом и скотом. 

— Семья у них очень сплоченная, все друг за 
друга горой, — с восхищением рассказывает По
лина. — Братья, сестры, племянники — всех не 
сосчитать, я и не сразу запомнила их по именам. 

И для Валерия, и для Полины их брак стал 
вто рым. А значит, более взвешенным, мудрым, 
ответственным. На момент знакомства у Поли
ны уже подрастал сын Владислав. Само собой, 
10летний мальчишка ревностно относился к 
по явлению другого мужчины в доме, но после 
знакомства с Валерием безоговорочно одобрил 
мамин выбор. Полина облегченно выдохнула и 
приняла предложение выйти замуж. Семья Кода
тенко стала стремительно разрастаться: три года 
назад родился Семен, а год назад — Денис. 

— Я всегда думала, что у меня будет сын и доч
ка, а получились трое мальчишек, — улыбается 
Полина. 

Но к окружению детей она привыкла — Поли
на педагог по образованию. Последние шесть лет 
заведует библиотекой в школеинтернате № 13 в 
ИркутскеII. Там учатся дети, чьи родители тру
дятся посменно на заводе или проводниками на 
железной дороге. Пять дней в неделю они прово
дят в школе, и поэтому в библиотеку заглядыва
ют часто, сметая с полок всю фантастику. О своей 
работе женщина рассказывает вдохновенно и 
мечтательно — второй декрет подряд дает о себе 
знать.

— Дома тоска, хочу на работу, — признается 
Полина. — Хлопот, конечно, хватает: надо и по
стирать, и накормить, и позаниматься с детьми, 
присесть некогда. Но хочется общения с людьми, 
в коллектив. Думаю, через год Денис пойдет в 
детский сад, и я вернусь на работу. Там уже ждут 
и скучают.

"
А пока остается оттачивать 
педагогическое мастерство на 
собственных ребятишках. Полина 
с приятным удивлением отмечает, 
что старший сын Владислав стал в 
последнее время много читать, а 
трехлетний Семен по видеоурокам 
выучил английские названия цветов 
и начал складывать русские буквы в 
слова.

— Семен у нас непоседа, живой и подвижный, 
когда он выходит во двор, старшие ребята пря
чутся. Настоящий мальчишка, шкода, ты ему 
сло во — он тебе два. Его нужно отдавать в спорт  
— карате или дзюдо, будем подыскивать секцию 
с сентября. А вот младший Денис совсем другой: 
нежный, спокойный, — с любовью рассказывает о 
сыновьях героиня.

Валерий работает экспедитором на большой 
снабженческой аптечной базе. Целыми днями он 
развозит лекарства по аптекам Иркутской обла
сти. Когда началась пандемия коронавируса и 
увеличились поставки масок, защитных костю
мов и медикаментов, работы значительно приба
вилось, приходилось жертвовать выходными. 

— Но каждый вечер папа дома, мы собираемся 
и все вместе идем гулять во двор, — продолжает 
Полина, нежно поглядывая, как муж возится с 

младшим сыном в песочнице. — Семья у нас на 
первом месте.

«Дом как будто ждал нас»
Беседуем мы, сидя во дворе общежития в Ле

нинском районе. Это одинокое кирпичное здание 
на высоком склоне, в стороне от дороги и жилых 
домов. Как и положено всякому общежитию, 
вдоль окон тянутся веревки с бельем, из квартир 
доносятся громкие голоса и ароматы еды. В од
ной из этих комнат на 30 квадратных метрах уже 
год ютится семья Кодатенко. Но эта теснота их 
нисколько не смущает: 

— В общежитии весело, все всё про друг друга 
знают. С нами в секции живет еще одна семья, 
муж и жена. Ванная, туалет и кухня — все от
дельное, общий только коридор. Первый этаж 
общежития заселен преподавателями, второй 
— работниками трамвайного депо. Что хорошо: 
ребятишек здесь много, все дружные, от мала до 
велика играют вместе, — радостно отмечает По
лина. — Комнату в общежитии я получила год 
назад как педагог. До этого мы лет пять снимали 
квартиру на улице Баумана, нам повезло с хозяй
кой, а ей — с нами. Но 14–15 тысяч для многодет
ной семьи нелишние, тем более я в декрете, так 
что мы перебрались в общежитие. Больше всего 
согревала одна мысль — скоро переедем в свой 
дом.

В очередь по муниципальной программе 
«Мо ло дым семьям — доступное жилье» супруги 
встали еще в 2018 году, когда узнали о скором по
полнении. В марте 2019го родился Денис, и им 
сразу позвонили: «Готовьтесь, в начале 2020 года 
получите субсидию».

— Мы решили объединить эту выплату с мате
ринским капиталом на второго ребенка (получи
лось порядка 2 млн рублей) и стали подыскивать 
жилье. В ипотеку решили принципиально не 
влезать, искать в пределах своей суммы. Что мы 
только не пережили за это время, чего только не 
насмотрелись! — вздыхает Полина. 

Кодатенко рассматривали только Ленинский 
район, поскольку здесь и работа, и школа, и детский 
сад. Дом мечты вскоре нашелся в СНТ 6й пятилет
ки. Все, как хотели: городская прописка, удобства, 
собственный огород. Было только одно «но»:

— По условиям программы, площадь жилья в 
городе должна составлять не менее 15 квадратов 
на человека, то есть 75 квадратов на нашу семью. 
В объявлении было указано, что площадь дома  
56 квадратных метров, но сюда не включена ман
сарда. Мы поговорили с собственником, попро
сили официально зарегистрировать мансарду. Он 
отказался. Через полмесяца тщетных поисков я 
снова перезвонила по этому объявлению. На этот 
раз хозяин дома согласился пойти нам навстречу.

Изза режима самоизоляции оформление до
кументов затянулось почти на два месяца. В итоге 
второй этаж удалось зарегистрировать в БТИ и 
площадь дома увеличилась сразу вдвое — теперь 
там официально 110 квадратных метров. А зна
чит, по условиям программы он подходит много
детной семье. 

— Этот вариант нам сразу понравился: новый, 
благоустроенный, есть баня и 12 соток земли с 
теп лицей. Заходи и живи! Этот дом как будто 
ждал нас, — соглашаются супруги. 

"
В новые стены они планируют 
переехать уже в начале августа, чтобы 
14-летие Влада праздновать в своем 
доме. Отдельная комната станет для 
подростка главным подарком. 

— Мы уже все распланировали. Выбрали кра
сивую деревянную лестницу с подсветкой, она 
будет визитной карточкой дома. Хотим завести 
небольшое хозяйство: куриц, собаку, кота. В 
огороде уже есть теплица, начнем выращивать 
овощи, — вдохновенно делится планами По
лина. — Я считаю, нельзя мальчишкам жить в 
квартире. Они должны приучаться к труду, уметь 
копать, строить, ухаживать за животными.

Во время разговора Валерий остается немного
словным, редко вставляет фразы, но постоянно 
находится рядом, не спускает с детей глаз и с тре
петом смотрит на супругу. В последнюю минуту, 
всетаки оставшись с ней наедине, я успеваю 
выведать рецепт семейной гармонии, получив 
простой, но честный ответ: «Доверие и уважение. 
Нужно просто доверять друг другу и уважать мне
ние детей и мужа».

Яна Шутова
Фото Кирилла Шипицина

«СЕМЬЯ У НАС  
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ» 

Супруги Кодатенко — о воспитании трех сыновей,  
рецепте счастья и доме мечты, который их дождался 

Говорят, настоящие браки 
заключаются на небесах. Но герои 
нашей рубрики «Семейные ценности» 

уже не впервые наталкивают на мысль, 
что самые крепкие союзы заключаются… 
в интернете. Как-то вечером в 
«Одноклассниках» у Валерия в ленте 
всплыла фотография очаровательной 
женщины с сообщением: «Вы знакомы?» 
Он подумал: «А почему бы нет?» и написал 
Полине. Они пообщались виртуально, 
затем встретились вживую, и реальность 
превзошла все ожидания. Сегодня у 
супругов Кодатенко уже трое сыновей 
и маячащий на горизонте дом мечты, 
купленный по программе «Молодым 
семьям — доступное жилье».
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 — Иван Борисович, какими 
предприятиями на сегодня 
представлена торговая от-
расль Иркутска? 

 — Сфера городской торговли в 
Иркутске состоит из разветвленной 
сети магазинов, современных уни
версальных торговых центров, 
супермаркетов, рынков, ярмарок и 
нестационарных торговых объектов, 
способных обеспечить растущие по
требности жителей города. Всего у 
нас насчитывается 2358 стационар
ных торговых объекта, в том числе 
1 розничный рынок, 110 торговых 
центров, 4 гипермаркета, 1 центр 
мелкооптовой торговли METRO,  
89 супермаркетов, 2152 магазина, 
из которых 298 универсальных, 603 
продовольственных и 1251 непродо
вольственный. Работают также 1092 
нестационарных: 425 киосков и ме
таллопалаток, 571 павильон и  
96 объектов сезонной торговли. 

— В Иркутск за последние 
годы зашли несколько крупных 
ритейлеров. Проявляли ли еще 
какие-либо федеральные сети 
интерес к городу?

— Действительно, в Иркутске раз
виваются сетевые организации, они 
играют важную роль в обеспечении 
горожан потребительскими товара
ми. На сегодня это 278 объектов об
щей площадью 228,3 тысячи кв. м. 

"
Всего в областном центре 
действуют 13 крупных 
сетевых структур — 
как местных, так и 
федеральных, а также 
торговых сетей из других 
регионов. 

Из Кемерово к нам «пришла» 
сеть магазиновскладов «Свето
фор», из УланУдэ — «Абсолют», из 
Красноярска — «Маяк». Федераль
ные сети представлены магазинами 
DNS, «М.Видео», «Эльдорадо», RBT, 
гипермаркетами «О’Кей», «Лента», 
METRO Cash & Carry.

Но действующие нормы законо
дательства РФ не обязывают пред
принимателей и организации 
уве домлять органы местного само
управления о своих планах по от
крытию торговых точек. Кроме того, 
крупная сеть неизбежно оказывает 
влияние на уже действующих игро
ков регионального рынка, поэтому 
любая преждевременная информа
ция, не подкрепленная конкретны
ми действиями со стороны заинте
ресованного городом ритейлера, 
может вызвать некоторую турбу
лентность. 

Что же касается работы админи
страции Иркутска, то она нацелена 
на поддержку субъектов малого и 
среднего бизнеса, в том числе мест
ных товаропроизводителей, путем 
создания прозрачной системы обра
ботки обращений предпринимате
лей. А также принятия необходимых 
нормативноправовых актов. 

 Для этого в городе создаются 
яр марки и места для мелкой розни
цы. Крупные ритейлеры зачастую 
стремятся занять большие торговые 

площади в торговых центрах, нахо
дящихся в частной собственности. 

— Каков оборот розничной 
торговли в Иркутске по по-
следним данным и как он из-
менился по сравнению с про-
шлым годом?

— Пока еще рано говорить о дан
ных 2020 года, но за 2019 год оборот 
розничной торговли по Иркутску 
превысил 173 миллиарда рублей. 
Прирост к 2018 году составил 6,2 %. 
Оборот розничной торговли на душу 
населения в 2019 году составлял 23 
тысячи 125 рублей в месяц.

— Как развивается сфера 
общественного питания? 
На  сколько она востребована 
среди горожан?

 — В Иркутске зарегистрировано 
1225 предприятий общественного 
питания на 56 тысяч 310 посадоч
ных мест. Это рестораны, кафе, 
ба  ры, столовые, закусочные, буфе
ты, кафетерии, магазины и отделы 
кулинарии, предприятия быстрого 
обслуживания. При этом доля сете
вых предприятий составляет 40 % от 
рынка и продолжает увеличиваться, 
растет популярность фудкортов. В 
целом структура открытой сети на 
1 апреля 2020 года представлена 
следующими данными: рестораны 
— 9,6 %, кафе — 30,5 %, бары —  
13,3 %, столовые, закусочные —  
17,2 %, иные предприятия быстрого 
питания — 29,4 %.

Оборот общественного питания за 
2019 год по Иркутску превысил  
8,2 миллиарда рублей, при этом 
показав значительный рост к 2018 
году — 7,5 %. Оборот на душу насе
ления составил 1107,8 руб. в месяц. 
Статистика показывает, что заведе
ния сферы общепита очень востре
бованы у иркутян. 

— Как поменялся портрет 
покупателя в Иркутске за 
по  следние пять лет, на какие 
форматы горожане отклика-
ются больше?

— Две основные тенденции по
следних пяти лет — это снижение 
покупательской способности и раз
витие интернетторговли. В связи с 
этим старые приемы привлечения 
клиента уже не работают, меняется 
и сама сфера: индустрия ритейла 
превращается в индустрию сервиса 
и развлечений, в торговые центры 
люди ходят в кино и на фудкорт. 
Если несколько лет назад магазины 
привлекали посетителей скидками, 
собственной продукцией и отделами 
свежей выпечки, то теперь же пред
приниматели конкурируют не за 
цену и качество, а за время клиен
тов.

"
Хорошее подспорье 
тут, на мой взгляд, — 
сезонные и мобильные 
сельскохозяйственные 
ярмарки, которые 
организовывает 
администрация Иркутска. 

Поясню почему. Механизм ярма
рок позволяет администрации 
города наиболее оперативно и 
гибко отреагировать на потребности 
представителей малого бизнеса — 
насколько это вообще возможно в 
условиях развития большого города. 

 — Мы уже немного косну-
лись вопроса ограничений, 
связанных с коронавирусом. 
Как, по предварительным 
прогнозам, они скажутся на 
отрасли?

— Сейчас делать прогнозы невоз
можно. Мы не знаем, какой запас 
прочности имеют предприятия, ка
кую выбирают стратегию. Оператив
но отследить такое нельзя. Ктото 
из сферы общепита даже сейчас, 
несмотря на послабления, так и не 
открыл летнюю веранду, потому что 
она может не окупить затрат на вы
вод персонала и новые договоренно
сти по аренде.

Что же касается торговых объек
тов, то довольно большого количе
ства магазинов не коснулись огра
ничения, вводившиеся в рамках 
распространения Covid19. Но есть 
еще один фактор, оказавший влия
ние на торговую отрасль независимо 
от ассортимента продаваемых то
варов, — это покупательский спрос, 
падение доходов самих жителей, 
многие из которых остались, к со
жалению, без работы. Сейчас мы 
не знаем, какой станет структура 
потребления после окончательного 
снятия всех ограничений. Думаю, 
что экономические последствия 
будут наблюдаться в течение про
должительного времени. 

"
Для помощи 
предпринимателям 
администрация Иркутска 
разработала меры 
поддержки по договорам 
аренды недвижимого 
имущества, в частности, 
отсрочки арендной платы. 

Правительство РФ также пред
усмотрело ряд иных мер поддерж
ки организаций, включенных в 
пе речень отраслей российской 
экономики, в наибольшей степени 
пострадавших в результате распро
странения коронавирусной инфек
ции. В том числе это субсидирова
ние субъектов малого и среднего 
предпринимательства из бюджета.

— Из-за каких еще причин, 
помимо пандемии 2020 года, 
закрываются магазины и точ-
ки питания в Иркутске?

— Мы уже частично затронули 
эту тему, когда говорили об интер
нетторговле. Это и высокая кон
куренция во всех сферах торговли, 
и вполне естественная разница в 
ресурсах между глобальными ком
паниями и малым бизнесом. Очень 
ярко это проявляется именно в 
вещевом сегменте. Грубо говоря, 
привезти контейнер одежды и про
дать его сейчас уже не так просто, 
поскольку все риски по селекции 
товара предприниматель берет на 
себя, а это очень вкусовая область, 
которая стремительно меняется. 
Малому бизнесу сложно конкури
ровать с глобальными компаниями 
формата «фастфэшн», когда бренд 
обновляет ассортимент несколько 
раз за сезон.

Тут, мне кажется, коммерсантам 
для рентабельной работы нужно 
ис кать востребованную нишу, тогда 
товар станет интересным для по
требителя. У нас, например, есть 
такие предприятия, которые объ
единяют разные форматы: и пункт 
общественного питания, и продажа 
изделий народного творчества и 
книг — все это на одной площадке, 
что позволяет решать разные задачи 
и привлекать клиентов. Да, такой 
подход может сказаться на ценовой 
политике, но потребитель сам голо
сует рублем: ему не нужно просто 
кафе, ему нужна соответствующая 
атмосфера, окружение, с которым 
комфортно, и, конечно, культура 
обслуживания. За это потребитель 
готов платить. Задача любого бизне
са — найти такую нишу. 

Алена Григорьева
Фото Элины Халтановой

«МЫ НАЦЕЛЕНЫ НА ПОДДЕРЖКУ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА»

Иркутск — город 
купеческий. 
Сформированное еще в 

XIX веке торговое ядро и сегодня 
остается одним из основных 
направлений развития столицы 
Восточной Сибири. Что сейчас 
представляет отрасль и куда 
она движется, в преддверии Дня 
торговли рассказал начальник 
департамента потребительского 
рынка комитета по управлению 
муниципальным имуществом 
администрации Иркутска Иван 
Фоминых.

Иван Фоминых: «Сфера торговли и общепита в Иркутске — это 
разветвленная сеть, которая обеспечивает все потребности горожан»
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18 ЛЕТ РАЗВИТИЯ 
22 декабря 2002 открылся первый супермар

кет «Слата» по адресу: ул. Безбокова, д. 6. С этой 
даты начинается история одной из крупнейших 
торговых сетей Иркутской области. И вот уже 
почти 18 лет компания развивает свой бизнес, 
открывает новые магазины, экспериментирует с 
форматами, выходит в соседние города и регио
ны. В розничной сети «Слата» работает больше 
6000 человек, а география присутствия — более 
40 населенных пунктов Приангарья и Забайкаль
ского края. 

В 2014 году в Иркутске открылся первый мага
зиндискаунтер «ХлебСоль», с тех пор вот уже на 
протяжении 5 лет экономичный формат, так по
любившийся покупателям, успешно развивается. 
На сегодняшний день работают 214 дискаунтеров.

2019 год стал знаковым для торговой сети: 
открылся первый супермаркет в формате «Слата 
2 мира» — новый этап в развитии компании. А 
в 2020 году появилось уже два супермаркета в 
концепции «Слата 2 мираЛайт» — облегченный 
формат, позволяющий в нынешних условиях эко
номики идти по плану запуска и обновления.

31 МАВРАЛЯ
Две красивые даты — 23 Февраля и 8 Марта — шу

точно складываются в одну необычную — 31 Мавра
ля, которая символизирует объединенное праздно
вание Дня защитника Отечества и Международного 
женского дня. Как правило, торжество проходит в 
формате развлекательной викторины «Квиз».

СЛАТАКИАДА
С 2001 года она традиционно проходит в начале 

лета. Спортивноразвлекательный турнир между 
подразделениями компании — очень зрелищное и 
волнительное мероприятие! Команды сотрудников 
со всех городов съезжаются, чтобы побороться за 
титул лучших.

ДЕНЬ ТОРГОВЛИ

Свой профессиональный праздник сотрудники 
«Слаты» отмечают насыщенной программой — по
здравления от отделов, яркие шоуномера, веселые 
ведущие и, конечно же, вкусные летние угощения.

НОВЫЙ ГОД
Новый год — отличный повод отдохнуть вместе 

с коллегами в неофициальной обстановке, насла
диться развлекательной программой и зарядиться 
позитивом на весь год!

НАГРАЖДЕНИЕ ЛУЧШИХ СОТРУДНИКОВ
В конце каждого года в компании подводят ито

ги и награждают лучших сотрудников грамотами 
и денежными премиями. Высшая форма награды 
— корпоративный нагрудный знак, вручаемый за 
значимые заслуги и выполненный из сплавов дра
гоценных и полудрагоценных металлов.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СЛАТА МАРАФОН
Свое пятнадцатилетие в 2018 году компания 

решила отпраздновать необычно, подарив городу 
большой спортивный праздник — Иркутский меж
дународный Слата марафон. Конечно же, самой 
многочисленной была команда «Слаты» — более 
200 ее сотрудников стали участниками забега. 
Оказалось, что многие начали бегать и заниматься 
спортом только благодаря марафону — чтобы под
готовиться к выбранной дистанции. Ктото поста
вил себе очень амбициозную задачу — пробежать 
10 или даже 21 км — и выполнил ее, ктото пробе
жал фанстарт 3 км и сказал себе: «Буду готовиться, 
чтобы на следующем забеге пробежать больше!» 

Два года подряд Иркутский международный 
Слата марафон становился одним из крупнейших 
спортивных летних событий региона. В Иркутск 
приезжали гости из других городов и стран; в 2019 
году, например, спортивный праздник объединил 
около трех тысяч любителей бега из более чем 15 
стран мира и 70 городов России.

2002 год

2014 год

2019 год

2020 год

открылся первый 
супермаркет «Слата»  
по адресу: ул. Безбокова, д. 6

открылся первый магазин 
в формате дискаунтера — 
«ХлебСоль»

открылся первый 
супермаркет  
в формате «Слата 2 мира»

Из истории  
«Слаты» и 
«ХлебСоли»

открылись 3 супермаркета  
в концепции  
«Слата 2 мира-Лайт» (июль)

«МЫ КОМАНДА!» 
«Слата» с самого своего основания уделяет 

большое внимание развитию корпоративной 
культуры. Это позволяет объединять коллектив, 
повышать лояльность и вовлеченность сотрудни
ков, укреплять HRбренд. Здесь гордятся своими 
крепкими традициями, при этом не забывают и о 
расширении горизонтов. 30 % вакансий закрывает
ся благодаря перемещению сотрудников, которые 
развиваются и движутся по карьерной лестнице, 
а в этом им максимально помогают наставники и 
Корпоративный университет, чья цель — вырас
тить высококвалифицированного специалиста. 

За 18 лет в «Слате» появилось немало празд
ников, которые сотрудники компании привыкли 
отмечать вместе.
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ГРЕБЛЯ НА ДРАГОНБОТАХ 
В 2019 году «Слата» приобрела лодкидра

коны для проведения соревнований по гребле 
среди своих сотрудников. Гребля на драгонботах 
— это командный спорт, которым можно зани
маться в любом возрасте и с любой физической 
подготовкой. Этот спорт учит коллектив дей
ствовать слаженно и синхронно, учит слышать и 
чувствовать своих товарищей. 

— Заняться греблей на байдарках, устраивать 
корпоративные заплывы и соревнования — сме
лая, необычная идея. Я хотел, чтобы сотрудники 
компании были не просто коллегами, а коман
дой, учились работать синхронно, слушали друг 
друга. Главный посыл в том, чтобы мы умели 
сотрудничать даже в таких непростых ситуа
циях, — рассказывает Ярослав Шиллер, испол
нительный директор и идейный вдохновитель 
заплыва. — В итоге мы провели соревнования не 
просто на байдарках, а на лодках класса «дра
кон», стали первооткрывателями — в нашей 
области такого еще не было!

СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  

Вопросами экологии компания озаботилась уже 
давно: в 2011 году перешла к экопакету, ввела в 
ассортимент экосумку, 8 лет принимает участие в 
ежегодной городской акции «Посади дерево — по
дари планете жизнь» по высадке молодых деревьев 
в особо охраняемых территориях Иркутска. В этом 
проекте особенно ценно не столько спонсорское 
участие, сколько непосредственная вовлеченность в 
процесс — субботним утром в числе сотен горожан 
прийти со своей семьей на мероприятие, заря
диться позитивной атмосферой, посадить молодое 
дерево.

В «Слате» также уделяют много внимания во
просам сокращения расхода бумаги, утилизации 
макулатуры, пластиковых бутылок, с недавнего 
времени стали практиковать буккроссинг (обмен 
книгами). 

Благодаря экологическим инициативам ком
пании многие сотрудники и покупатели призна
ются, что стали более осознанно и ответственно 
относиться к, казалось бы, обыденным вещам — 
покупкам, утилизации.

ПОСТОЯННОЕ ОБУЧЕНИЕ   

Компания «Слата» заботится о росте и раз
витии своих сотрудников. Даже за неимением 
профильного образования  они могут  подать 
заявку в Корпоративный университет на раз
витие своей карьеры и получить оценку. По 
результатам оценки сотрудник может быть  
зачислен в кадровый резерв компании. Так, 
за 2019 год было подано 135 заявок, из них 119 
зачислены в кадровый резерв. При появлении 
вакансий  сотрудники, находящиеся в кадровом 
резерве, рассматриваются в первую очередь. 
Чаще всего к должности директора магазина и 
его заместителя приходят внутренние сотруд
ники, не имеющие профильного образования. 
Тогда в процесс включается наша группа про
фессионального обучения: специалисты дают 
профессиональные знания и навыки, необходи
мые для его квалификации.

18

214

40

82

6000

лет работы

дискаунтеров 
«ХлебСоль»

населенных пунктов 
Иркутской области 
и Забайкальского 
края — география 
присутствия 
компании

супермаркета  
«Слата»

сотрудников  
розничной сети

Из истории  
«Слаты» и 
«ХлебСоли»

ЯРОСЛАВ ШИЛЛЕР,  
исполнительный директор розничной 

сети «Слаты»  и «ХлебСоль»
Дорогие коллеги!

Я поздравляю вас с Днем торговли — 
это праздник смелых, талантливых и 
амбициозных! Спасибо каждому сотруд
нику нашей компании за труд, усердие, 
неравнодушие.

Благодаря вашему профессионализму, 
инициативности, ответственности культу
ра обслуживания покупателей с каждым 
годом растет, ассортимент становится 
лучше, заключаются выгодные контрак
ты, открываются новые перспективы, с 
успехом реализовываются проекты.

Желаю вам карьерных успехов, профес
сиональных побед и личного счастья!

ВЯЧЕСЛАВ ЗАЯЦ,  
Председатель Совета Директоров сети 

группы компаний «Слата»
Дорогие коллеги, рад поздра-

вить вас с профессиональным 
праздником — Днем торговли!

Каждый сотрудник нашей большой 
компании ежедневно вносит свой вклад 
в очень нужное, важное дело. Мы обес
печиваем население продуктами пита
ния, товарами первой необходимости. 
Этот год оказался для каждого из нас 
еще и проверкой на прочность, научив 
работать в условиях пандемии, отвечать 
за качество, безопасность и достойный 
сервис в магазинах.

Вы оперативно придумываете пути 
ре шения даже самых сложных задач, в 
лю бых обстоятельствах остаетесь верны
ми себе, никогда не останавливаетесь на 
достигнутом. Я горжусь нашей командой, 
благодарю каждого за труд и в первую 
очередь желаю здоровья и успехов во всех 
сферах деятельности. 

на правах рекламы
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Бытует мнение, что работать в торговле 
может любой. Ничего ведь сложного: каж-
дый знает, как продать и купить. Однако это 
не так. Грамотно и красиво продать — это 
настоящее искусство, где нужны специаль-
ные знания и навыки. Необходимо не только 
умение убеждать и слушать, но и терпение и 
понимание. В условиях пандемии коронави-
руса работники торговли, как и медики, ри-
скуя здоровьем, помогали и помогают людям 
пережить сложные условия самоизоляции. И 
за это им отдельное большое спасибо!

Универсамы «Удача» и дискаунтеры «Эко-
номия» в нашем городе — это большой и 
дружный коллектив, который вот уже 10 лет 
стабильно работает на рынке розничных 
продаж. Это более тысячи сотрудников тор-
говли. И должность директора магазина — 
одна из самых важных. Работа эта непростая: 
нужно не только хорошо обслуживать поку-
пателей и следить за качеством продукции, 
но и грамотно организовать коллектив, на-
строить их на слаженную и дружную работу.

Знакомьтесь: Титова Полина Николаевна. 
По служебной лестнице поднялась до дирек-
тора магазина. Улыбчивая, доброжелатель-
ная, элегантная, она всегда выслушает по-
купателя и обязательно поможет. Любимые 
занятия — караоке и фитнес. «Работа для 
меня — это второй дом, где я общаюсь с еди-
номышленниками, могу поделиться своими 

проблемами, учусь и достигаю своих целей», 
— говорит Полина. 

Ее коллега, Якушова Мария Витальев-
на, пришла в компанию в 2015 году на 
должность кассира, теперь трудится ди-
ректором универсама и готовится стать 
бабушкой сразу двойни. «Наша компания 
предоставляет большие возможности 

развиваться людям без опыта, осваивать 
новые знания, совершенствовать про-
фессиональные навыки, получать новые 
интересные должности», — считает Ма-
рия Витальевна. Ее личный опыт тому 
подтверждение. Она умна и ответственна, 
активна и неравнодушна ко всему, что ее 
окружает. 

Татьяна Сергеевна Александрова тоже на-
чинала свою трудовую деятельность касси-
ром, потом стала администратором, с июля 
прошлого года трудится директором. Много-
детная мама (четыре дочки и сын) в свобод-
ное время любит заниматься рукоделием 

и оригами. Ее ценят покупатели и уважают 
коллеги.

«Приятно видеть в наших магазинах мо-
лодых энергичных продавцов — они при-
ветливо встретят покупателей, выслушают и 
помогут с выбором товара, — подчеркивает 
Ткачева Галина Вячеславовна, директор ма-
газина в микрорайоне Березовый. — С таким 
коллективом всегда комфортно работать, 

выполнять поставленные задачи». Галина Вя-
чеславовна работает в компании с 2018 года 
и прекрасно освоила навыки руководителя. 
В свободное время она занимается эстрад-
ным вокалом, акробатикой и гимнастикой.

Лытнева Татьяна Валерьевна трудится 
директором магазина в п. Урик. Она ярый 
болельщик хоккейной команды «Байкал-
Энергия», старается не пропускать ни одного 
матча. Энергичная и настойчивая, знает все 

тонкости профессии, умеет работать в режи-
ме многозадачности, ответственная и целе-
устремленная.

Все эти люди — профессионалы, они уве-
рены в завтрашнем дне, любят свою работу и 
активно участвуют в жизни большого коллек-
тива. Сейчас они стали активными участни-
ками внутрикорпоративного конкурса в но-
минации «Самый красивый директор», итоги 
которого будут подведены на страницах со-
циальной сети «Инстаграм». Пожелаем им 
победы! А всех сотрудников нашей большой 
компании поздравляем с профессиональным 
праздником работников торговли, желаем 
здоровья, успехов и процветания!

Искусство продаватьИскусство продавать

Татьяна Александрова

Галина Ткачева

Мария Якушова

 Полина Титова  Татьяна Лытнева

щаться с покупателями. Свой коллектив Наталья Сергеевна 
называет лучшим, понимая важность и надежность каждо-
го сотрудника. 

От всей души поздравляем «Лучших сотрудников мага-
зина «ЯНТА» на Александра Невского с профессиональным 
праздником! Успехов и вдохновения вам!

На фото (слева направо): А.В. Згуро, М.В. Коршунова, 
Н.С. Коваль, О.И. Петрова

  «Я о своем магазине могу гово-
рить бесконечно! Это мой второй дом. 
Все сотрудники мне родные и близ-
кие люди», — так начался диалог с ди-
ректором фирменного гастронома в 
г. Иркутске на ул. Советской «Птица и 
рыба, и мясо» Натальей Алексеевной 
Шумайловой. Эта удивительная жен-
щина управляет самым большим тор-
гово-производственным комплексом в 
сети «ЯНТА», куда входит гастроном со 
свежайшей мясной, куриной и рыбной 
продукцией, торговые точки на рынке 
«Советском» и два цеха по производ-
ству полуфабрикатов с новейшим обо-
рудованием. Наталья Алексеевна — это 
выдающийся руководитель, который 
своей мудростью, справедливостью и 
целеустремленностью заряжает весь 
коллектив. Ее вклад в развитие «ЯНТЫ» 
был оценен не только министерством 
сельского хозяйства нашего региона, 

но и губернатором Иркутской области. 
Она стала обладателем почетного зва-
ния «Отличник качества», а сам магазин 
был награжден дипломом в 2019 г. как 
«Лучший несетевой магазин России». 

Самым большим богатством магази-
на Наталья Алексеевна считает сотруд-
ников, которые рядом с ней работают 
уже долгие годы: продавцы гастроно-
ма Ирина Дьяченко и Юлия Захарова и 

технолог Е.П. Владимирова. С теплом и 
благодарностью она отзывается об этих 
людях. Все они любят свою работу, до-
рожат ей и относятся с большим энтузи-
азмом к поставленным задачам.

Весь большой уникальный коллектив-
поздравляем с Днем торгового работни-
ка! Пусть будет больше покупателей и их 
счастливых улыбок! Процветания вам и 
вашим семьям!

На фото: слева — Е.П. Владимирова, Н.А. Шумайлова, справа — И.Е. Дьяченко, 
Ю.В. Захарова

На фото: слева направо: Т.В. Рыбакова, В.А. Цветков,  
Г.И. Суковатцина, Ю.Г. Петухов, Е.И. Костырина,  
Е.Ф. Шмыкова

Необыкновенно дружелюбный коллектив всегда встре-
чает своих покупателей в магазине «ЯНТА-АКЦИЯ» в Иркут-
ске на ул. Академической. «Наше настроение — это залог 
хорошего настроения покупателей, а значит, оно должно 
быть всегда отличным!» — таков девиз этого магазина. 

У каждого сотрудника свой неповторимый характер, но 
все они объединились под крылом прекрасного вдохнови-
теля и справедливого наставника Елены Иннокентьевны 
Костыриной. Все без исключения сотрудники магазина 
№18 считают ее самым лучшим руководителем: мудрым, 
созидательным, творческим, понимающим! Уже 18 лет 
она руководит магазином в ГК «ЯНТА» и всегда полна но-
вых идей для развития предприятия. Например, очень 
удачным оказался пилотный проект перехода магази- 
на № 18 на новый формат обслуживания «ЯНТА-АКЦИЯ» с 
10 % скидкой на все товары магазина по карте лояльности 
покупателя. 

Елена Иннокентьевна с теплотой и любовью рассказы-
вает о всех своих сотрудниках, но некоторых из них особо 
выделяет, поскольку вместе с ними она уже более 10 лет 
трудится в единой команде. Это Евгения Халикова, Юрий 
Петухов, Галина Суковатцина, Евгения Шмыкова, Ольга 
Пинигина. Гордится она и Татьяной Рыбаковой, и Мариной 
Хрущелевой.

— Весь коллектив магазина — это мои помощники, моя 
вторая семья, — говорит Елена Костырина. — Вместе мы 
переживаем  неурядицы, делим радостные моменты жиз-
ни, и я думаю, что еще очень многого сможем достичь!

С праздником! Удачи, хорошего настроения и новых побед!

В иркутском магазине «ЯНТА» на ул. Александра Невского 
работает дружный коллектив, который с улыбкой и заботой 
встречает каждого покупателя. И что самое удивительное: 
покупатели в этом магазине здороваются не только с персо-
налом магазина, но и между собой, одаривая друг друга при-
ятными словами и пожеланиями доброго дня! Эта атмосфера 
создана стараниями всех сотрудников и показывает отлич-
ные результаты. 

С самого открытия магазина № 59 в коллективе работают 
продавцы-кассиры Анна Згуро, Маргарита Коршунова, Ольга 
Петрова и их талантливый руководитель Наталья Сергеевна 
Коваль. С большой радостью Анна, Маргарита и Ольга гово-
рят о своей работе, перспективах развития и о потенциале 
компании. 

Магазин № 59 — один из экспериментаторов торговой сети 
«ЯНТА», открытый ко всему новому. Например, сейчас мага-
зин участвует в проекте по доставке свежих и вкусных про-
дуктов на дом и ждет заказов любимых покупателей! 

Немалая заслуга в успехе экспериментов зависит от На-
тальи Коваль. Она старается не упускать возможности пооб-
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Эмиль Манукян, оператор отдела движения то-
вара, стаж работы 1 год:

 — Почему «METRO»? Потому что удобный гра-
фик, стабильная зарплата, дружелюбный коллек-
тив, хороший руководитель. 

Дарья Баленко, оператор ПК, стаж работы 8 лет:
— Мне нравится моя работа, мой коллектив. 

Должность ответственная, поэтому стараюсь по-
вышать уровень знаний, всегда стремлюсь быть 
лучшей.

Ульяна Маясова, изготовитель полуфабрика-
тов, стаж работы 6 лет:

— Компанию «METRO» выбрала для себя дав-
но — 6 лет назад. И не жалею: стабильная работа 
рядом с домом, доход выше, чем был на предыду-
щем месте.

Алексей Рудь, кассир-оператор ПК, стаж работы 
2 года:

— Мне очень приятно видеть улыбки на лицах 
наших клиентов, когда они здороваются, интере-
суются, как дела, благодарят за нашу работу.

Елена Егунова, кассир-оператор, стаж работы 6 
лет:

— Нравится работать в сфере торговли. Об-
щаться с разными клиентами со всей области — 
это мое. У нас прекрасный коллектив, интересные 
люди, чувствую себя комфортно. 

Виктор Голопапа, оператор торгового зала СГТ, 
стаж работы 1 год: 

— В «METRO» официальное трудоустройство, вся 
зарплата белая. Всегда есть возможность учиться, раз-
виваться, получать новый опыт в продажах. 

Татьяна Гранина, оператор торгового зала СГТ, 
стаж работы 1 год:

— Я давно мечтала работать в компании европей-
ского уровня, и вот теперь я часть «METRO». Другие 
клиенты, другие требования, постоянно необходимо 
развиваться и соответствовать запросам рынка. 

Нина Ланина, оператор ПК доставки товара, стаж 
работы 3 года:

 — В «METRO» мне нравится специфика деятельно-
сти компании и возможность объективно оценивать 
свои достижения, а также наш сплоченный коллек-
тив единомышленников.

Наталья Ивлева, оператор отдела движения това-
ра, стаж работы 1 год:

— В компании меня устраивает доход, коллектив 
и местоположение торгового центра. График очень 
удобный.

Сергей Потапов, изготовитель мясных полуфабри-
катов, стаж работы 5 лет:

— В «METRO» интересная работа, на каждую смену 
прихожу с прекрасным настроением.

Почему я выбрал работу в METRO?Почему я выбрал работу в METRO?

Скоп  
Ирина Николаевна

Макарец Антонина 
Григорьевна

Тихонова Ульяна 
Александровна

Любавина Галина 
Владимировна

Шаталина Нина 
Геннадьевна

Лукинская Галина 
Павловна

Бакирова Елена 
Сергеевна

Красичкова Светлана 
Анатольевна

Гриб Евгения 
Сергеевна

Кисилева Алена 
Николаевна

Агрохолдинг «Саянский бройлер» в 2020 году отпразднует юбилей — 30 лет. За это вре-
мя предприятие росло и развивалось, расширялась география оптовых отделов. В 2009 году 
было создано иркутское подразделение. На протяжении всех этих лет о продавцах агро-
холдинга покупатели отзываются с большой теплотой и уважением. Ответственные, внима-
тельные, сотрудники оптовых отделов — лицо компании и надежные профессионалы. Через  
их филиалы реализуется более четверти всей продукции иркутского подразделения.

На фото — продавцы из отделов Иркутска, Усолья-Сибирского, Шелехова и Хомутово.

«Детская молочная кухня» в Иркутске существует много лет. Еще в годы Великой Отечествен-
ной войны она обеспечивала малышей качественной молочной продукцией, которая произво-
дилась и до сих пор производится из натурального цельного молока. Линейка товаров молочной 
кухни представлена широким ассортиментом от традиционной ряженки до продуктов современ-
ного поколения, всего около 30 наименований. Сейчас «Детская молочная кухня» входит в состав 
МУП «Комбинат питания г. Иркутска». Сотрудники этого филиала — преданные своему делу про-
фессионалы, несущие ответственность за качество продукции.

Надежда Григорьева,  
руководитель продавцов «Детской молочной 

кухни» МУП «Комбинат питания»

О Надежде Павловне сотрудники в унисон 
говорят, что это человек с большой буквы и 
специалист высокого класса. В торговле она 
уже 37 лет, а в 2021 году будет пять лет, как тру-
дится на иркутской «Детской молочной кух-
не». Надежда Григорьева признается: торгов-
ля — стопроцентно ее дело. За то время, что 
она трудится на «Детской молочной кухне», 
предприятие вышло на новый уровень раз-
вития. Число раздаточных пунктов выросло с 
16 до 46, а продавцов уже больше 90 человек. 

 — Я болею этими молочными кухнями, 
потому что мы несем добро самым малень-
ким иркутянам. У нас всё натуральное, без 
подделок. Много оборудования закупаем, 
запускаем новинки, — делится Надежда Пав-
ловна. — В моей профессии, наверное, самое 
важное — быть порядочным руководителем. 
Я обязательно обращаю внимание на то, что-
бы за прилавком стояли грамотные продавцы. 
Покупатели нас воспринимают как медиков, 
приходят и просят совета, что приобрести. По-
этому продавец должен знать характеристики 
всей продукции. 

Лариса Михалева,  
продавец раздаточного пункта  

на улице Чкалова, 33
Лариса Вячеславовна работает в «Детской 

молочной кухне» с 2005 года. 

— Мне здесь нравится, потому что у нас слав-
ные, хорошие покупатели — родители, бабуш-
ки, ребятишки... Получаешь неимоверное удов-
летворение от того, что кормишь маленьких 
детей полноценным питанием. Мы выпускаем 
уникальную продукцию, которая помогает ма-
лышам в условиях городской жизни расти здо-
ровыми, — говорит Лариса Вячеславовна.

Она отмечает, что продавцу важно владеть 
всем объемом информации о выпускаемой 
продукции (а это около 30 наименований), 
чтобы консультировать родителей и особенно 
бабушек ребятишек — они стараются во всё 
вникнуть, часто задают много вопросов. Поку-
патели отвечают благодарностью, многие при-
ходят в магазин из года в год, рекомендуют его 
своим родственникам и друзьям.

Наталья Коновалова,  
продавец раздаточного пункта  

в Академгородке
Сфере торговли Наталья Константиновна 

отдала около двадцати лет, а в «Детской мо-
лочной кухне» работает четыре года. В разра-
ботке и открытии магазина в Академгородке 
она принимала непосредственное участие. 

— Здесь хорошее производство, я не по-
жалела, что пришла сюда. Раньше трудилась 
в детском саду, так что работа с детьми здесь, 
можно сказать, продолжилась. Наши покупа-
тели — это ученые, сотрудники институтов, 
люди очень интересные, доброжелательные, 
умные. Работа доставляет мне истинное удо-
вольствие, — делится Наталья Коновалова. 

Она отмечает: за четыре года появились 
постоянные клиенты, и продавцы уже сами 
помнят, кто из покупателей и за каким про-
дуктом приходит. По ее мнению, главное в 
профессии — доброжелательность и знание 
своего ассортимента, поскольку продавец — 
лицо компании.

Ольга Яковлева,  
продавец раздаточного пункта  

на улице Звездинская, 26

Ольга Николаевна по образованию педа-
гог, но судьба распорядилась так, что она по-
пала в сферу торговли. 

— Я с удовольствием хожу на свою работу и 
люблю ее за то, что мы продаем действитель-
но качественный продукт, за который не стыд-
но. Мамочки приходят к нам с детьми, мы по-
стоянно общаемся, потому, можно сказать, я 
совмещаю профессию педагога и продавца, — 
улыбается Ольга Яковлева. — Мы обеспечива-
ем семьи хорошими продуктами, дарим тепло, 
заботимся о малообеспеченных иркутянах, 
поэтому я горжусь нашим предприятием. 

Ольга Николаевна отмечает, что производ-
ство постоянно развивается, выходят новые 
линейки товаров. Яркий пример тому — кис-
ломолочная продукция на основе козьего мо-
лока, которую Иркутская «Детская молочная 
кухня» выпускает эксклюзивно. 

Алена Григорьева

С заботой о самых маленьких С заботой о самых маленьких 
Продавцы иркутской «Детской молочной кухни» —  Продавцы иркутской «Детской молочной кухни» —  

о любимой работе и качестве своей продукции о любимой работе и качестве своей продукции 

Уважаемые работники торговли!
Примите искренние поздравления с про-

фессиональным праздником!
Исторически сложилось так, что наш родной город 

уже несколько веков — своеобразные торговые ворота 
страны. Жители Иркутска, связанные со сферой тор
говли, всегда играли важную роль в экономической 
и общественнополитической жизни города. Купцы
меценаты способствовали развитию науки, образо
вания, искусства. На средства предпринимателей 
бы ли построены здания и архитектурные комплексы, 
сформировавшие уникальный вид нашего города. 

В XXI веке торговоэкономическая деятельность — 
попрежнему значимое условие успешного развития 
Иркутска. Благодаря вашему высокому профессионализ
му и трудолюбию расширяется ассортимент товаров, совершенствуется сервис обслуживания, 
реконструируются торговые площади. Руководители торговых предприятий приумножают 
лучшие традиции своих предшественников: ведут активную благотворительную деятельность, 
участвуют в благоустройстве города в рамках муниципальночастного партнерства.

Администрация Иркутска нацелена и в дальнейшем поддерживать субъекты малого 
и среднего торгового бизнеса, в том числе местных товаропроизводителей. Для этого в 
городе создаются ярмарки и места для мелкой розницы.

Уважаемые работники отрасли торговли! Искренне желаю вам стабильного и уверен
ного движения вперед, финансового благополучия, сил и упорства для достижения всех 
поставленных целей. Крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и вашим семьям!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
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Долгая дорога
Кровать с железными прутьями, костыли у об

лупившейся тумбочки, потрепанная книжка и 
стерильный запах больничного крыла, уносящий 
в далекие 40е годы. Обстановка военного госпи
таля воссоздана в филиале Музея истории горо
да. На одном из стендов — фотографии иркутских 
зданий, которые в начале войны переоборудова
ли в эвакогоспитали. 

— Большая часть находится в центре города: 
Дом Кузнеца, гостиница «Сибирь», Институт 
на родного хозяйства, а также корпуса учебных 
заведений и больниц. Разворачивание эвакого
спиталей занимало очень много времени; един
ственным зданием, изначально пригодным для 
приема большого потока раненых бойцов, был 
военный госпиталь, который функционировал 
еще в годы Первой мировой войны, — рассказы
вает сотрудник Музея истории города Иркутска 
Алена Перфильева. 

Война была жестокой: какие только тяжелей
шие ранения ни получали солдаты на полях 
сражений!.. 

"
Первичные операции делали на 
месте, в прифронтовых лазаретах, а 
в эвакогоспитали отправляли тех, кто 
мог выдержать дорогу и нуждался в 
длительном восстановлении. 

Если в пути больному становилось плохо, его 
оставляли лечиться в ближайшем городе. Быва
ло, ктото умирал в дороге…

 Путь до Иркутска мог занимать от полутора 
недель до двух месяцев — случались транспорт
ные коллизии на железной дороге. Первая пар
тия раненых прибыла в январе 1942 года. При 
поступлении больных осматривали в приемном 
пункте, а затем распределяли по госпиталям. В 
Иркутске была представлена широкая специали
зация: общехирургические, полостные, глазные, 
челюстнолицевые больницы, а также отделения, 
занимающиеся травмами конечностей. Особня
ком стоял туберкулезный диспансер — в это зда
ние бывшей школы даже после окончания войны 
не пускали детей.

Концерт для раненых
По какому принципу выбирали помещения 

для больниц? Конечно, имел значение размер 
— необходимо было просторное здание. Школы 
идеально для этого подходили. Большие окна, 
вместительные кабинеты. Парты и часть стульев 
из классов выносили, ставили кровати. 

— Конечно, мебели и предметов первой необ
ходимости не хватало, — рассказывает Алена 
Перфильева. — Выручали горожане — обустраи
вали быт больниц. Над каждым госпиталем брало 
шефство какоенибудь иркутское предприятие, и 
его работники приносили из дома необходимое 
или же мастерили чтото своими руками. При 
большом потоке раненных в госпиталях испыты
вали недостаток в стандартных кроватях. В этом 

случае их размещали там, где была хоть какаято 
возможность удобно устроиться. Матрасов не хва
тало, но помогали школьники: ребят постарше 
отправляли убирать поля, они собирали солому. 
Ее набивали в мешок и обустраивали спальные 
места. Потом, когда освобождались кровати, ра
неные с импровизированных лежанок переходи
ли на них. 

Алена Перфильева подчеркивает: этот выста
вочный зал особенно ценен для основных посети
телей музея — школьников. Ведь каждый может 
поставить себя на место сверстников, детство ко
торых пришлось на годы войны. 

Хотя здания школ заняли госпитали, учебный 
процесс не останавливался — детей переводили в 
другие учебные учреждения, уплотняли, поэтому 
учиться приходилось в дветри смены. Школьни
ки по мере своих сил помогали работе госпита
лей: ребята помладше приходили с концертами 
и песнями, девочки постарше могли выполнять 
функции сиделок, общались с ранеными, помога
ли им писать письма домой. 

Мох вместо ваты
Одна из витрин в зале посвящена сибирской 

находчивости. В годы войны медикаментов не 
хватало, и в ход шли дары тайги. Иркутяне соби
рали лекарственные травы и растения: сосновые 
почки, бруснику. Кедровую хвою заваривали для 

восполнения витамина С, а вату заменяли торфя
ным мхом — сфагнумом. 

Конечно, по сравнению с современным обору
дованием тогдашние госпитали были скудно 
оснащены. Самый страшный прибор, представ
ленный в выставочном зале, — бормашина с руч
ным механизмом. Это потом на нее установили 
электрический мотор, а во время войны сверло 
крутилось от ножной тяги: врачу приходилось 
непрерывно нажимать на педаль. То, что сейчас 
сверлится пять минут, тогда занимало около по
лучаса. Так что посетить стоматолога было под
вигом. 

"
Служили в военных госпиталях в 
основном иркутяне. Один из самых 
ярких врачей того времени — 
офтальмолог, профессор кафедры 
глазных болезней Иркутского 
медицинского института Захарий 
Франк-Каменецкий. 

В годы войны он занимался вопросами военно
го травматизма глаз, возвращая зрение бойцам, 
раненным на фронте. Про ФранкКаменецкого 
ходили легенды. Говорили, что если Захарий Гер
шонович обещал безнадежному пациенту: «Ты 
будешь видеть», — тот действительно излечивал
ся. За активную врачебную деятельность Заха
рий ФранкКаменецкий был награжден орденом 
«Знак Почета», в его честь в 1942 году была на
звана одна из иркутских улиц. 

Иркутск не только развернул 28 военных госпи
талей (для сравнения: в соседнем УланУдэ их было 
14), но и помогал в это тяжелейшее для страны вре
мя другим городам. Так, наш медицинский инсти
тут отправил в разрушенный Сталинград учебники 
и пособия, чтобы там можно было восстановить 
ме  дицинские учебные заведения и возобновить 
процесс обучения. Военные госпитали нуждались 
во врачах, фельдшерах и медицинских сестрах, ведь 
некоторым их пациентам даже после окончания во
йны требовалось длительное лечение. 

После выздоровления раненые не теряли связи 
со своими врачами и медсестрами: писали им 
письма, благодарили за спасение.

Элина Халтанова
Фото Кирилла Шипицина

В годы Великой Отечественной войны в 
Иркутске — далеком от мест сражений 
сибирском городе — было развернуто 

28 госпиталей. Они приняли свыше ста 
тысяч тяжелораненых солдат и офицеров 
Красной Армии. Врачи, медицинские 
сестры и санитарки трудились настолько 
самоотверженно, что на фронт вернулись 30 
процентов бойцов, 67 % были годны к работе 
в тылу — даже те, кто получил инвалидность. 
Это также стало одной из важнейших причин, 
благодаря которым Иркутску заслуженно 
присвоили звание «Город трудовой доблести».

«ВСЁ ЭТО РОДИНУ СПАСЛО»
О подвиге иркутян, трудившихся в военных госпиталях

ЮРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ БЕРЖИНСКИЙ (8.08.1937 — 21.07.2020)
Ушел из жизни Юрий Анато
льевич Бержинский, кандидат 
геологоминералогических наук, 
руководитель отдела сейсмостой
кого строительства ИЗК СО РАН.
Юрий Анатольевич родился 8 
ав густа 1937 года в Киеве. Окон
чил факультет промышленного 
и гражданского строительства 
Куйбышевского инженерностро
ительного института им. А.И. Ми
кояна, а затем — математический 
факультет ИГУ по специальности 
«Прикладная математика». Более 

20 лет проработал в «Иркутск
гражданпроекте», где прошел 
путь от инженера до главного кон
структора и директора института. 
В 1990 году по инициативе Ю.А. 
Бержинского в Институте земной 
коры СО АН СССР была открыта 
отраслевая лаборатория сейсмо
стойкого строительства, он был 
ее бессменным руководителем. 
Защитил кандидатскую диссер
тацию на тему «Региональная 
макросейсмическая шкала для 
Прибайкалья». Благодаря ему в 

Байкальском регионе впервые 
были проведены крупномасштаб
ные экспериментальные исследо
вания сейсмостойкости объектов 
массового строительства с помо
щью сейсмовзрывных и вибраци
онных испытаний. 
За 58 лет инженерной и научной 
деятельности Юрий Анатольевич 
оказал заметное влияние на фор
мирование технической политики 
в области капитального строитель
ства в Восточной Сибири. Автор и 
соавтор более 100 научных работ, в 

том числе монографий. Награжден 
медалью «За доблестный труд» 
(1970) и юбилейной медалью «В 
память 350летия Иркутска» (2012), 
почетной грамотой Президиума СО 
РАН (1997), почетными грамотами 
мэра г. Иркутска (1999) и губерна
тора Иркутской области (2007).
Юрий Анатольевич ушел из жизни 
21 июля. Прощание с ученым состо
ится 24 июля 2020 года с 10:00 до 
11:00 в ритуальном зале «Спас» по 
адресу: г. Иркутск, ул. 3 Июля, 20.

Иркутские врачи совершили чудо: треть солдат и офицеров вернулись на фронт, остальные спасенные 
могли работать в тылу

Этот уголок выставочного зала вскоре будет 
дополнен: сотрудники музея планируют 
воссоздать обстановку палаты госпиталя, 
максимально приближенную к тому времени 

ГОРОД ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ
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С самого детства Николай мечта
тельно поглядывал в небо — он 
страстно желал стать летчиком. Га
стелло родился и рос в Москве, куда 
его отец в 1900 году перебрался на 
заработки из белорусской деревень
ки Плужины. В семилетнем возрасте 
Коля поступил в городское мужское 
училище им. А.С. Пушкина, а в свои 
16 уже пошел работать учеником 
столяра. В 1924 году семья перееха
ла в Муром, где Николай всетаки 
окончил школу, параллельно рабо
тая слесарем на Паровозостроитель
ном заводе вместе с отцом.

"
В 1930 году семья 
Гастелло вернулась 
в Москву, и Николая 
приняли на работу в 
Первый государственный 
механический завод 
строительных машин. Не 
отступая от своей мечты, 
он в свободное от работы 
время конструировал 
самолеты и планеры.

Весной 1932 года, во время при
зыва в ряды Красной Армии, Нико
лай обмолвился о своем желании 
стать летчиком, и его по специаль
ному набору отправили учиться в  
школу летчиков  в Луганске. С но
ября 1934 года Гастелло уже само
стоятельно пилотировал самолет. До 
Великой Отечественной он успел по

участвовать в боях на ХалхинГоле и 
советскофинской войне. 

— По воспоминаниям современ
ников, Николай Францевич был 
че ловеком широких знаний, а его 
жизненный опыт помогал ему в 
общении с сослуживцами, — расска
зывают сотрудники краеведческого 
отдела Центральной библиотечной 
системы г. Иркутска. — Осенью 1940 
года авиационная часть, в которой 
служил Гастелло, перебазировалась 
на Запад, в город Великие Луки, а 
затем — в авиагородок Боровское 
под Смоленском. 

Великую Отечественную войну 
Гастелло встретил в звании капита
на. Весной 1941го Николай Фран
цевич прошел соответствующую 
переподготовку и освоил бомбарди
ровщик «ДБ3Ф». Именно на само
лете такого типа несколько месяцев 
спустя он совершит тот самый по

двиг, который посмертно прославит 
его… 

24 мая Николая Гастелло назна
чили командиром 4й эскадрильи, а 
спустя месяц — 2й эскадрильи 207
го Дальнебомбардировочного авиа
полка. В первые дни войны экипажи 
полка наносили мощные удары по 
группировкам танковой дивизии, 
мотопехоте гитлеровской армии в 
районе города Бреста. Было уничто
жено несколько десятков вражеских 
танков и автомобилей.

"
Первая неприятность в 
небе произошла 23 июня 
1941 года. В результате 
прямого попадания 
самолет Гастелло был 
сильно поврежден. 

До своей военной базы экипа
жу пришлось дотягивать на одном 
моторе, но летчики сумели совер
шить сложную и опасную посадку. 
Правда, самолет оказался уже не
пригоден к полетам, и для Николая 
Францевича подготовили новую 
машину.

События 26 июня 1941 года были 
восстановлены благодаря воспоми
наниям старшего лейтенанта Федо
ра Воробьева и лейтенанта Анато
лия Рыбаса. Всё произошло на их 
глазах… Экипаж под командовани
ем Николая Гастелло на самолете 
«ДБ3Ф» вылетел для нанесения 
бомбового удара по немецкой меха
низированной колонне в Беларуси 
на дороге Молодечно — Радошкови
чи. Звено Гастелло сбросило бомбы 
на груду скопившихся танков. Одна
ко на обратном пути их настиг сна
ряд вражеской зенитки: он попал 
точно в бензобак самолета. 

Гастелло развернул горящий са
молет и повел его в самую гущу 
вражеских танков, совершив так на
зываемый огненный таран. Никто 

из членов его экипажа не попытался 
покинуть бомбардировщик. Затем 
раздался взрыв — самолет врезался 
в колонну. Сгорело немало немец
кой техники. Весь экипаж «ДБ3Ф» 
погиб. 

В наградном листе о представ
лении капитана Гастелло к званию 
Героя Советского Союза отмеча
лось: «Звено Николая Францевича 
Гастелло, сбросив бомбы на груду 
скопившихся на заправку горючим 
танков и расстреливая из пулемета 
экипажи фашистских машин, стало 
уходить от цели. В это время фа
шистский снаряд догнал машину 
капитана Гастелло. Получив пря
мое попадание, объятый пламенем 
самолет не мог уйти на свою базу, но 
в этот тяжелый момент капитан Га
стелло и его мужественный экипаж 
были заняты мыслью не допустить 
врага на родную землю. По наблю
дению командира экипажа второго 
самолета звена, старшего лейтенан
та Федора Воробьева и его штурма
на, лейтенанта Анатолий Рыбаса, 
они видели, как капитан Николай 
Гастелло развернул горящий само
лет и повел его в самую гущу танков. 
Столб огня объял пламенем танки 
и фашистские экипажи. Такой до
рогой ценой заплатили немецкие 
фашисты за смерть летчика капита
на Гастелло и смерть героического 
экипажа...»

Николаю Францевичу было 34 
года. Спустя месяц после тех собы
тий капитану Гастелло «За образ
цовое выполнение боевого задания 
командования на фронте борьбы с 
германским фашизмом и проявле
ние при этом отваги и геройства» 
было присвоено звание Героя Со
ветского Союза (посмертно). 

Члены экипажа, погибшие вме
сте с ним — Анатолий Бурденюк, 
Григорий Скоробогатов и Алексей 
Калинин — были посмертно отмече
ны орденами Отечественной войны 
I степени в 1958 году. 

Подвиг Николая Францевича и 
его экипажа стал одним из самых 
известных в истории Великой От
ечественной войны, а фамилия 
Гас телло — нарицательной. «Гастел
ловцами» стали называть летчиков, 
совершивших «огненный таран».

В 1946 году новая улица Иркут
ска, проложенная в поселке Боково 
Ленинского округа, была названа в 
честь летчика, Героя Советского Со
юза Николая Францевича Гастелло.

Ксения Исакова
Фото Кирилла Шипицина и из архива

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

Это было самое начало 
Великой Отечественной 
войны. 5 июля 1941 года 

вечерняя сводка Совинформбюро 
заставила всю страну 
встревоженно прильнуть к 
радиоприемникам: передавали 
о подвиге летчика, капитана 
Николая Гастелло, совершившего 
первый «огненный таран». 
Оказавшись в подбитом и 
горящем самолете, он вместе с 
экипажем в составе штурмана, 
лейтенанта Анатолия  Бурденюка, 
летчика-наблюдателя, 
лейтенанта Григория  
Скоробогатого и стрелка-радиста, 
старшего сержанта Алексея  
Калинина, не покинули его, а 
направили бомбардировщик в 
самую гущу вражеских танков. 
Этот самоотверженный подвиг 
впоследствии стал вдохновением 
для многих летчиков и остался 
в памяти народа. Имя Николая 
Францевича Гастелло теперь 
носят улицы в Липецке, Москве, 
Санкт-Петербурге, Владикавказе, 
Самаре, Улан-Удэ, Кургане, Сочи, 
Нижнем Новгороде, Минске и 
Иркутске. 

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОГНЕННЫЙ ТАРАН 
Почему фамилия Николая Гастелло после его легендарного подвига 

стала нарицательной в Советском Союзе

С самого детства Николай Гастелло мечтал покорить С самого детства Николай Гастелло мечтал покорить 
небо, но, к сожалению, полет его оказался недолгим: небо, но, к сожалению, полет его оказался недолгим: 

авиатор героически погиб в 34 годаавиатор героически погиб в 34 года

С 1946 года имя Николая Гастелло  С 1946 года имя Николая Гастелло  
носит улица в поселке Боково Ленинского района носит улица в поселке Боково Ленинского района 
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— Не всегда так было, — с улыб
кой говорит Татьяна Попова. — Этот 
участок у меня появился в 2001 году. 
Здесь было болото и крутые склоны 
во все три стороны. А еще это — ни
зина. Первое время, казалось, вы
мерзает абсолютно всё. Зато сейчас 
даже весенние заморозки не про
блема! Просто выросли деревья, и 
плотная засадка участка не позволя
ет холодному воздуху стекать сюда.

Татьяна Михайловна признается: 
без ошибок не обходилось. Так, од
нажды возле болота были посажены 
узбекские сливы. Теплолюбивые рас
тения, разумеется, вымерзли. Зато 
теперь все плодовые деревья растут 
на самом высоком, специально об
устроенном для этого месте. 

— Приходилось выращивать и не 
зимующие сорта многолетников, — 
продолжает цветовод. — Но теперь я 
от этого отказалась. Это как одно
летники — зачем мне такие? Из роз 
культивирую канадки, мускусные 

розы и розыругозы. Они превос
ходно переносят зимы. Наклоняю 
их осенью, сверху кладу агрил, сухой 
земли или перегноя в центр куста 
еще — вот и все укрытие. Достаточно 
один год сохранить розовую плеть, 
чтобы она стала толще, после этого 
любой куст зимует без проблем. 

"
На дачном участке, считает 
она, целесообразно 
выращивать такие 
многолетники, как 
примулы, флоксы, 
хризантемы. 

Эти растения красивы, даже ког
да на них нет цветов. К ним можно 
добавить декоративнолиственные 
виды — ковыль, ячмень гривастый и 
другие. Из однолетников и двулет
ников заслуживают внимания те, что 
выносят пересадку и обильно цве
тут длительное время. Это петунии, 
астры, алиссумы, львиный зев. Сре

ди двулетников популярны анюти
ны глазки, колокольчик средний, 
наперстянка, мальва, гвоздика ту
рецкая. Выбирая какоелибо расте
ние для посадки, важно обязательно 
учитывать его зимостойкость. Из де
коративных кустарников, например, 
у нас хорошо зимуют дёрены, пузы
реплодники, спиреи, барбарис, гор
тензии метельчатые, можжевельник.  

— Не забывайте про расположе
ние построек, — замечает Татьяна 
Попова. — Дома и бани надо ставить 
так, чтобы они не затмевали солнеч
ный свет. В глухой тени даже земля
ника горькая.

В этом году Татьяна Михайловна 
также принимает активное участие 
в соревновании клуба им. Томсона. 
Земляника, которую выращивает 
женщина, удивляет не только вку
сом, но и размерами.

Наталья Федотова. Фото автора

— Члены нашего клуба занима
ются просветительской работой, — 
расска зывает Надежда Зыкова, пред
седатель клуба им. Томсона. — Мы 
знакомим людей с сортами, которые 
прошли испытания в нашем климате. 
Показываем, как они выглядят, ка
ковы они на вкус. Рассказываем, как 
грамотно за ними ухаживать. И даже 
в такой непростой год не захотелось 
делать исключение.  

Предложение провести выставку в 
онлайнформате поступило от посто
янного партнера — Отдела природы 
краеведческого музея. В начале июня 
объявили о сборе фотографий, и к 
мо менту созревания первых ягод про
цесс прошел. 

— В прошлом году на выставке 
«Вкус лета» нам удалось собрать 

больше тридцати сортов жимолости 
и семьдесят сортов земляники, — 
продолжает Надежда Зыкова. — В 
этом, надеюсь, будет не меньше. Еще 
принято решение увеличить масштаб 
мероприятия и собрать все ягодные 
культуры. Пока мне присылают 
снимки жимолости и земляники, но 
уже поспевают малина, смородина и 
крыжовник. И здесь нам тоже будет 
что показать. 

Стоит отметить, что садоводы
опытники весьма творчески подошли 
к заданию. Чтобы на фотоснимках 
можно было оценить размер ягод, их 
размещают на фоне монет, спичеч
ных коробков и даже взвешивают на 
весах. 

— Некоторые ягоды поражают 
своим объемом даже на фото! — С 
восторгом говорит Надежда Зыкова. 

— А по своему опыту я знаю, что они 
еще и потрясающие на вкус. Горжусь, 
что в нашем клубе собираются по
настоящему увлеченные люди. Таких 
и природа одаривает щедро.  

В их числе, например, Тамара Ва
сильевна Одинцова. На своем участке 
она сохраняет редкие старинные кол
лекции земляники. И на предстоящей 
выставке она продемонстрирует  
28 сор тов этой душистой ягоды.  

Среди участников — не менее 
опытные садоводы Людмила Мелен
тьева, Альфред Ибрагимов, Мария 
Новикова, Елена Лысанова. Каждый 
присылает изображения своего уро
жая, полученного в различных кли
матических микрозонах. 

— Климат разный, почвы разные, 
и один и тот же сорт показывает себя 
поразному, — подтверждает предсе
датель клуба им. Томсона. 

"
— Особенно хорошо 
земляника чувствует 
себя в садоводствах по 
Голоустненскому тракту. 

 Не менее интересной получается 
и подборка жимолости. Надежда Зы
кова отмечает, что за последние годы 
к этой ягоде появился повышенный 
интерес. За саженцами в наш регион 
приезжают даже из Средней Азии. 
Лучшим считаются бакчарские сорта.

 Члены клуба им. Томсона продолжа
ют присылать свои фотографии. Уже в 
августе собранная экспозиция украсит 
сайт областного краеведческого музея.

Наталья Федотова. 
Фото из группы клуба в «Вайбере»

Первый участник нашего 
конкурса «Самая красивая 
дача» — Татьяна Попова.  

В середине июля ее участок похож на 
тропики. Повсюду растут массивные 
деревья — бархат амурский, 
сибирский кедр, лох серебристый. 
Множество сиреней, ив, дёренов и 
пузыреплодников, сортовые черемухи 
и рябины. Удивляет и разнообразие 
розовых кустов, а также пионов, 
лилий и других цветов.

Иркутские огородники 
регулярно 
демонстрируют 

результаты своего труда на 
различных мероприятиях. 
Это и фестиваль садоводов, 
который проходит при 
поддержке администрации 
Иркутска на сквере Кирова, и 
региональная выставка «Сад. 
Огород. Загородный дом» 
в Сибэкспоцентре. В клубе 
им. Томсона также проводят 
собственные акции. Например, 
выставка-дегустация, во 
время которой горожан 
знакомят с различными 
сортами земляники и 
жимолости. Этим летом из-
за угрозы распространения 
коронавирусной инфекции 
встречи офлайн отменили. Но 
увлеченные иркутяне нашли 
выход: вместо натуральных 
экспонатов они делятся 
фотографиями урожая. 

ТРОПИЧЕСКИЙ ОСТРОВ 

 В ОБЪЕКТИВЕ — ЯГОДА 

Участок иркутянки Татьяны Поповой поражает обилием красок

В клубе им. А. Томсона организуют первую 
онлайн-выставку

Еженедельная 
городская газета 
«Иркутск» проводит 
конкурс «Самая 
красивая дача 
Иркутска — 2020»

Иркутяне могут отправлять 
в редакцию фотографии своих 
дачных участков. Фото следует 
сопроводить небольшим рас
сказом о себе и своем увлече
нии. Все присланные работы 
будут размещены на сайте газе
ты «Иркутск» irkutskinform.ru, 
а самые интересные истории 
мы опубликуем на страницах 
нашего издания.

В финале проекта все полу
ченные истории и фотоработы 
выставляются на голосование: 
хозяин дачного участка, чья 
фотография наберет больше 
всего голосов, будет признан 
победителем. Кроме того, все 
участники конкурса смогут по
бороться за приз газеты «Ир
кутск» — «Выбор редакции».

В рамках главного конкурса 
«Самая красивая дача Ир
кутска — 2020» определятся 
победители в специальных 
номинациях «Самое красивое 
растение Иркутска — 2020», 
«Самый красивый овощре
кордсмен (фруктрекордсмен, 
ягодарекордсмен)».

Прием заявок продлит
ся с 27 июля по 15 сентября 
2020 года. О дате церемонии 
награждения организато
ры сообщат дополнительно. 
Ознакомиться с положением 
о конкурсе можно на сайте 
irkutskinform.ru. 

Для участия в конкурсе не
обходимо заполнить анкету на 
сайте и прикрепить к ней фото 
или выслать анкету вместе 
с фотографиями по адресу 
shan@mauirk.ru. 

Требования  
к конкурсным 
работам

1. Присланные фотогра
фии должны быть хорошего 
качества.

2. Представленные овощи, 
фрукты и ягоды должны быть 
выращены в течение лета 
2020 года.

3. Ландшафтные работы 
сроками не ограничиваются.

4. В конкурсе могут прини
мать участие жители Иркут
ска, Шелеховского и Иркут
ского районов.

Анкета 
1. Имя, отчество, фамилия.
2. Телефон и электронный 

адрес.
3. В каком садоводстве (по

селке) находится участок, по 
какому тракту?

4. Рассказ (Как давно 
увлекаетесь земледелием? 
Что удалось вырастить в этом 
году? Привлекаете ли вы 
ландшафтных дизайнеров 
или все делаете сами? Каких 
успехов удавалось добиться 
в предыдущие годы? Почему 
вы считаете, что ваш уча
сток — самый лучший? Какие 
интересные растения есть на 
вашем участке?).

КОНКУРС

На участке растут  На участке растут  
азиатские лилии и ЛА-гибриды азиатские лилии и ЛА-гибриды Кашпо с цветами на калиткеКашпо с цветами на калитке

Натюрморт от участника выставкиНатюрморт от участника выставки



1523 июля 2020 года | № 28 (966) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СПОРТ

ЗНАКОВОЕ СОБЫТИЕ

УЛИЧНЫЕ ГРОССМЕЙСТЕРЫ 

Хоккеисты «Центра развития спорта г. Иркутска»  
получили звания кандидатов в мастера спорта

Шахматное поле с гигантскими фигурами восстановили в Иркутске 

Команда «ЦРС» — неоднократ
ный победитель Кубка губернато
ра Иркутской области, первенства 
области, открытого всероссийско
го турнира «Первый лед», всерос
сийского турнира на призы клуба 
«Плетеный мяч» 2018 года. В янва
ре 2020 года хоккеисты ЦРС сыгра
ли в зональном этапе Спар такиады 
учащихся. Сборная Иркутской об
ласти, которая состояла из воспи
танников школ «Центр развития 
спорта» и «БайкалЭнергия», заня
ла первое место, и те, кто играл за 
сборную, завоевали право на полу
чение второго взрослого разряда. 
Затем проходил финальный этап — 
в Красноярске; участвовали десять 
сильнейших команд из  
регионов России. Там сборная Ир
кутской области, которую возглав
лял тренер «ЦРС» Владимир Нау
мов, дошла до финала и сыграла со 
сборной Хабаровского края. Увы, 
победить хабаровчан не удалось. 
Но дойти до финала — это большой 
успех для иркутского хоккея с мя
чом. У призеров появилось право 
на получение спортивного разряда 
кандидатов в мастера спорта. 

В пятницу, 17 июля, состоялась 
торжественная церемония вруче
ния наград на стадионе «Авиатор». 
Директор «ЦРС» Аркадий Журав
лев поблагодарил игроков, тренера 
и весь коллектив. 

" 
— Это значимое 
событие для нашего 
региона, потому что в 
пятнадцать лет мало 
кому присваивают такие 
разряды, — отметил он. 

 Сначала знаки получили те, кто 
играл на зональном этапе, но изза 
травм не смог принять участие в фи
нале: это Даниил Ладченко и вра
тарь Егор Золотарев. Им присвоен 
второй спортивный разряд. Затем 
вручили знаки и книжки кандида
тов в мастера спорта Владиславу 
Константинову, Андрею Макидоно
ву, Ивану Воробьеву, Ге оргию Ле
онтьеву, капитану команды Дани
илу Пашкову, Максиму Семякову, 
Денису Чубенко, Данилу Балушки
ну и Никите Бадаеву. Юношей ждал 
один сюрприз: команде преподнес
ли подарочный сертификат на изго

товление и приобретение професси
ональной экипировки. 

 О планах «ЦРС»: сейчас хоккеи
стам предстоят втягивающие трени
ровки. Время больших нагрузок еще 
не пришло, но они не за горами. 

 — Все в нормальной физической 
форме, но за время вынужденного 
сидения дома пара игроков накопи
ла лишний вес, — рассказал Влади
мир Наумов. — Однако это легко по
править: всего месяц тренировок. 
Конечно, есть определенная слож
ность в том, что мы не знаем, к ка
кому периоду подводить команду и 
на какое время планировать выход 
на пик формы. 

 Напомним, что весной изза пан
демии коронавирусной инфекции 
сорвалось первенство мира среди 
юношей, где могли сыграть иркутя
не. В число кандидатов в сборную 
России попали Даниил Пашков и 

Максим Семяков. Первенство долж
но было состояться весной 2020 го
да, но сейчас неизвестно, будет ли 
турнир вообще и когда начнутся все
российские соревнования. Так что 
пока решено просто держать коман
ду в хорошем рабочем состоянии.

— Две недели у нас продлится 
втягивающий период, затем двух
недельный сбор по общефизиче
ской подготовке, — отметил тренер 
«ЦРС». — В прошлом году мы хоро
шо поработали летом, и сезон пока
зал, что все было сделано правиль
но. Сыграли во многих турнирах, 
ребята были в хорошей форме до 
конца сезона. Сразу же по возвраще
нии со сборов, в середине августа, у 
нас начнутся тренировки на льду — 
три раза в неделю во дворце «Айс
берг». 

 И пусть пока нет никакой ясно
сти насчет всероссийских и между
народных соревнований, без прак
тики наши хоккеисты не останутся: 

— Даже если турниров не будет до 
февраля, мы решили, что наша ко
манда все равно будет выступать, 
 — сказал Владимир Наумов. — На
пример, в чемпионате области среди 
мужчин. Мы ведь в этом году выи
грали юниорское первенство об
ласти, где играли хоккеисты 2003, 
2004 годов рождения. А наши ребя
та 2005 года рождения стали чемпи
онами. Будем обязательно играть в 
мужском чемпионате области, а еще 
— в первенстве города по минихок
кею.

Ника Песчинская 
Фото Кирилла Шипицина

Изза режима самоизоляции многие спортсме
ны перебрались из закрытых залов на стадионы. 
Представители интеллектуальных видов спор
та пошли еще дальше: они устроили большое 
шахматное поле прямо в центре города. Иркутя
не наверняка помнят, что такой артобъект су
ществовал в сквере Кирова в 2014 году, но, к со
жалению, оказался недолговечным. В 2020 году 
администра ция города решила восстановить объ
ект и нашла хороших партнеров.

"
— Мэрия вышла к нам с 
предложением воссоздать шахматную 
доску и поставить для нее новую 
плитку. Но идея нас так захватила, 
что мы решили провести всю работу 
под ключ: демонтировать старое 
покрытие, постелить новое и более 
прочное, привезти фигуры. 

Искали их по всей России и нашли в Москве, 
— рассказывает руководитель компании «Гра
нитГранат» в Иркутске Владислав Черкашин. — 
Фигуры сделаны из хорошего легкого материа
ла — стекловолокна, его используют во всем мире 
для артобъектов.

Площадь нового шахматного поля — 16 квад
ратных метров, а высота фигур достигает одного 
метра. При этом поднять их сможет и взрослый, и 
ребенок: они весят всего 1,5–2 кг. Игровые клет
ки выполнены из высококачественной и надежной 
брусчатки российского производителя «Выбор». 
Точно такую же использовали на объектах благо

устройства на Олимпиаде в Сочи, чемпионате ми
ра по футболу — 2018, Универсиаде в Красноярске. 
В Иркутске ей вымощены территории Иеруса
лимской горы, Вечного огня и бульвара Гагарина. 
Прослужит покрытие долго: производитель дает 
официальную гарантию 10 лет. А сколько прослу
жат сами фигуры — зависит от горожан.

— Администрация со своей стороны организует 
ночное хранение (их будут убирать в резиденцию 
Деда Мороза), а днем на сквере Кирова дежурит 
наряд полиции. Но в первую очередь мы надеем
ся на сознательность горожан. Это подарок горо
ду, а к подаркам нужно относиться бережно, — 

подчеркнула заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства администра
ции Иркутска Марина Цыренова. — Этот про
ект — результат плотного сотрудничества города 
и бизнеса. Теперь его планируют продолжить и в 
других городах. 

— Да, действительно, мы решили идти с акци
ей «Шахматы в города» по всей стране, — под
твердил Владислав Черкашин. 

"
— Такие же арт-объекты скоро 
появятся в Тулуне, Якутске и городах 
Подмосковья. 

Очень символично, что старт проекта дан в Ир
кутске, ведь это первый город, куда компания 
«ГранитГранат» начала поставлять высококаче
ственный материал для мощения и благоустрой
ства общественных пространств.

На новой площадке планируется проводить от
крытые шахматные турниры, тематические теат
ральные постановки, привлекать артистов и ху
дожников. Первыми игровое поле опробовали 
профессионалы: представители федерации шах
мат города Иркутска сыграли показательную пар
тию два на два. 

— В последние годы шахматы становятся все 
популярнее, — отмечает президент федерации, 
кандидат в мастера спорта по шахматам, побе
дитель городских и областных турниров Георгий 
Гинзбург. — Я уверен, что такой необычный арт
объект заново пробудит интерес к шахматам сре
ди любителей и профессионалов, еще больше лю
дей захотят попробовать себя в этом виде спорте 
и привести детей в секции. Возможно, в будущем 
ктото из них станет гроссмейстером. 

Яна Шутова
Фото предоставлено организаторами мероприятия

Даже и не вспомнить, когда в 
иркутском хоккее с мячом 
было что-то подобное: 

подопечные тренера Владимира 
Наумова из школы «ЦРС» 
заработали звания кандидатов в 
мастера спорта в возрасте 14–15 
лет. В игровых видах спорта такое 
редкость! Произошло это благодаря 
серебряным медалям, которые 
иркутянам удалось завоевать в 
финале X Зимней Спартакиады 
учащихся России.

В программу уличного спорта теперь 
можно спокойно включать и шахматы: 
на сквере Кирова восстановили 

игровую доску с гигантскими фигурами. Они 
выполнены из легкого и прочного материала, 
поэтому сойтись в интеллектуально-
спортивном поединке могут как взрослые, так 
и дети. Арт-объект создан в рамках частно-
муниципального партнерства и торжественно 
открыт в Международный день шахмат —  
20 июля.

Шахматным фигурам не страшны ни ветер, ни 
осадки: они выполнены из прочного материала 
и весят 1,5–2 кг. «Ночевать» реквизит будет в 
бывшей резиденции Деда Мороза, а днем за 
фигурами будут приглядывать сотрудники 
полиции, патрулирующие сквер Кирова
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АРХИТЕКТУРНО-ЭТНОГРАФИЧЕСКОМУ МУЗЕЮ  
«ТАЛЬЦЫ» — 40 ЛЕТ

МУЗЕИ МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

23–30 июля
В июле исполнилось 40 лет с того момен
та, как архитектурноэтнографический 
музей «Тальцы» принял первых посети
телей. В связи с этим продолжается акция 
«История музея в лицах», для участия 
в которой посетителям предлагается най
ти свои старые фотографии, сделанные в 

«Тальцах», а потом сделать новое фото на 
том же самом месте. Фотографии и вос
поминания принимаются на электронную 
почту talci40@mail.ru. 
Кстати, в музее работает трактир: люби
мые блины можно отведать за столиками 
на улице. (6+)

Справки по телефонам: 243-251, 727-683, 8 (950) 145-40-75.
Музей работает ежедневно, без выходных!
С 10.00 до 17.00 — касса, с 10.00 до 18.00 — экспозиции.

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»
29 июля 
В 16.00 в арт-галерее «Диас» состоится торже-
ственное открытие социального проекта «Выезд-
ная школа искусств «Область искусства». Органи
затор мероприятия — «Некоммерческое партнерство по 
содействию развития искусства Дианы Салацкой» при 
поддержке Фонда президентских грантов.
В день торжественного открытия пройдут бесплатные 
мастерклассы: «Цветочная композиция» и «Гончарный 
мастер». В течение двух часов посетители смогут попро
бовать себя в роли флориста: познакомиться с инстру
ментами, флористической губкой; сделать цветочную композицию и забрать ее с собой. 
Кроме того, можно научиться работать с глиной, изготавливать вазы, кувшины, кулоны. 
Записаться на мастер-классы может каждый желающий по телефону 8 (9148) 99-10-88. 
Подробно ознакомиться с проектом можно на нашем сайте https://artdias.ru/
about/social_project/ (12+)

23–30 июля
Фотовыставка «Незатопленные 
истории»
Сотрудники музея приглашают на фото
выставку «Незатопленные истории», ее 
организатор — Благотворительный фонд 
«Центр возрождения культурного насле
дия Крохино». 
20 музеев России, в том числе Музей исто
рии Иркутска им. А.М. Сибирякова, при
няли участие в проекте и предоставили 
уникальные снимки и информацию для 
него. История затопления — это история 
маленьких людей в контексте глобаль
ной истории. Здесь соседствуют стройки 
века, гидроэлектростанции, водные тури
стические маршруты и неприметные за
топленные города и сёла, над которыми 
стреми тельно проходят красивые лайне
ры, танкеры и сухогрузы. 

Попасть на выставку можно, перейдя 
по ссылке: http://amp.gs/HonG 
или зайдя на сайт Дома культуры 
«Гайдаровец» (Москва). (12+)

На благо Сибири
Документальный фильм об иркутском предпринимателе,  
исследователе, меценате Александре Михайловиче Си
бирякове выпустил «РусьТелеФильм». Лента называется 
«На благо Сибири. Александр Сибиряков», режиссер 
Юлия Иванова. Фильм снимался за рубежом, в Томске 
и Иркутске, в частности в Музее истории города, нося
щем имя Сибирякова. Одним из экспертов и участников 
фильма стала к. и. н., старший научный сотрудник Музея 
истории города Иркутска им. А.М. Сибирякова, доцент 
ИРНИТУ Наталья Гаврилова.
— Меня приятно поразило, что фигура Александра 
Михайловича хорошо известна в зарубежных учебных 
и научных заведениях, — улыбается Наталья Игоревна, 
— например в Национальном Архиве Швеции, Швейцар
ском федеральном технологическом институте. Нашего 
земляка там знают и высоко оценивают его вклад в раз
витие транспортной инфраструктуры Сибири и становление научных связей Сибири, 
России в целом и стран Западной Европы.

Посмотреть фильм можно по ссылке: http://rustelefilm.ru/movies/benefit-of-
siberia-sibiryakov/ или набрав в поисковике название киноленты. (12+)

Выставка тарелок 
В Музее городского быта начала работу выставка «Застолье рас
писное», ее автор — студентка ИГУ Арина Артемьева. Декоратив
ные тарелки девушка оформила в разных техниках с использова
нием глиттера, акриловых и винтажных красок, лака. Чаще всего 
в работах юного мастера встречаются изображения сказочных 
персонажей и животных. По словам Арины, она заканчивает 
учебу на биологопочвенном факультете ИГУ и планирует 
работать в криминалистике, однако свое хобби, которым 
девушка начала заниматься еще в школьные годы, оставлять 
не собирается. 
Музей городского быта приглашает на новую выставку 
по адресу: ул. Декабрьских Событий, 77, тел. для 
справок 204-884, выходной день вторник. Выставка 
будет работать до сентября. (6+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

25 июля
Библиотека № 14 «Синегорье» 
отмечает 90-летие великого 
русского писателя Василия 
Макаровича Шукшина. В этот 
день библиотека покажет мульти
медийный обзор (https://vk.com/
public109077239) «Василий Шук
шин: мгновенья жизни...» — био
графия, аннотации произведений, 
фрагменты фильмов. (6+)

27 июля
80 лет назад родился Иванов Виктор 
Павлович (Комлев), прозаик, автор книг 
«Чисто профессиональный спор», «У порога», 
«Когда падает вер
толет», «Недолет, 
перелет...», «Рядо
вой Иван Ященко» 
и др. Библиотека  
№ 4 им. Г.К. Са
пронова предлагает 
вниманию иркутян 
«Литературный 
портрет писателя 
В.П. Иванова (Ком
лева)» с просмот
ром видеороликов 
в социальной 
сети «ВКонтакте» 
https://vk.com/
librarysapronov.  
(6+)

28 июля
Россия отмечает День крещения 
Руси (по старому стилю — 15 
июля). В православном церковном 
календаре эта дата — день памяти 
равноапостольного князя Владими
ра (960–1015 гг.). Библиотека № 20 
им. Е.А. Евтушенко в социальных 
сетях («ВКонтакте» https://vk.com/
id229401832, «Одноклассники» 
https://ok.ru/profile/580282007992, 
«Инстаграм» https://instagram.
com/idcbevtushenko?igshid=g7t7l
ntb4oqm, «Ютьюб» https://www.
youtube.com/channel/UCaLiHuyog_
zjtSMa459fBQ/) приглашает на про
смотр видеодайджеста «Крещение 
Руси и князь Владимир». (6+)

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ
28 июля
Выставка «Лилии и са-
довые многолетники» в 
онлайн-формате

Ежегодная выставка «Лилии 
и садовые многолетники» 
Иркутского областного крае
ведческого музея совместно с 
клубом цветоводов «Радуга» 
пройдет в онлайнформате. 
Темой этого года выбраны 
красивоцветущие садовые 
многолетники.
Основу выставки составят 
коллекции лилий (в основ
ном новинки) и флоксов 
(редкие российские кол
лекционные сорта). Также 
будут показаны роскошные 
дельфиниумы, лилейники, 
астильбы, гелениумы и 
дру гие цветы, способные хо
рошо зимовать в сибирских 

садах. Кроме того, цветово
ды представят фотографии 
коллекций растений для те
нистого сада и альпинария. 
Цикл публикаций начнется в 
социальных сетях музея. (6+)
«ВКонтакте» https://
vk.com/museum.irkutsk

«Инстаграм» https://www.
instagram.com/museum.
irkutsk/
«Фейсбук» https://www.
facebook.com/museum.
irkutsk/
«Одноклассники» https://
ok.ru/group53043822264424

Отдел природы: ул. Карла Маркса, 11, телефон для справок 34-28-32.

25 и 26 июля
Уже в ближайшие субботу и воскресенье маленькие 
посетители Иркутского зоосада смогут прокатиться 
на шетлендском пони Гоше, а также поучаствовать 
в увлекательной квествикторине с призами. Так 
как большинство вольеров с животными в зоосаде 
находится на открытом воздухе, территория позво
ляет без труда соблюдать социальную дистанцию, 
посетители могут чувствовать себя в относительной  
безопасности. Сотрудники зоосада работают в 
масках и регулярно обрабатывают антисептиком 
поручни, ручки дверей и другие поверхности, до 
которых могут дотронуться посетители. 
Прогулка на пони состоится 25 и 26 июля 
с 13:00 до 14:00 и с 16:00 до 17:00 (дети до 
45 кг). Принять участие в квест-викторине 
можно 25 и 26 июля с 12:00 до 18:00. (6+) 
Подробности по телефону 664-639.

ИРКУТСКИЙ ЗООСАД


